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FECHA: MARZO 11 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Los vientos implacables” 

 
“Anuncian más candidaturas: Said, a Huejutla” 

 “Azota ráfaga a Pachuca y Tulancingo; 4 lesionados” 

 “SÓLO PÉRDIDAS MATERIALES” 

 
“Alarma el viento a la población” 

 
“¡Fluyen más nombres!” 

 
“Fuertes vientos” 

 
“MIL 700 LLAMADAS DE AUXILIO” 

 
“Paralizan vendavales actividades escolares” 

 
“Gobierno arma plan integral para AICM” 

 
“Repudian a Duarte en marcha” 

 “Se frenó la caída del peso: Banxico” 

 
“México economía atractiva, pese a la volatilidad: Peña” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-PAN, con derecho de pedir cuentas: IEE: El secretario ejecutivo del Instituto Estatal Electoral (IEE), 
Jerónimo Castillo Rodríguez, indicó que este organismo aún no recibe petición formal de Acción Nacional para 

fiscalizar el gasto de los actos del candidato del PRI a la gubernatura de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, pero está 

en su derecho de hacerlo. El secretario general del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Juan Alejandro 
Enríquez Pérez, señaló que solicitará a la unidad de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) detallar lo 

erogado en los últimos tres eventos del tricolor: el registro de Fayad como precandidato, el de ratificación y la 
toma de protesta. El panista subrayó que desean una contienda ―justa‖. En el acto de toma de protesta del 

aspirante tricolor, realizado el 7 de marzo en la plaza de toros Vicente Segura, se observó el despliegue de grúas, 

pantallas gigantes y autobuses ―para el acarreo de conciencias‖, dijo Enríquez. El secretario del IEE aclaró que la 
fiscalización de recursos corresponde al INE y reiteró que el PAN se encuentra en su derecho de solicitar 

información sobre el monto de los actos priístas. En caso de encontrar elementos, añadió, la unidad de 
fiscalización del órgano nacional determinaría, tras hacer una investigación, la sanción o amonestación 

correspondiente. (Yuvenil Torres, página 08) 
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Crónica-Sin modificaciones a lineamientos sobre paridad, augura consejera: Descartó la consejera del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH), Martha Alicia Hernández Hernández, que modifiquen los lineamientos de 
paridad de género que emitió el Instituto Nacional Electoral (INE), luego de que cinco partidos políticos 

impugnaron el acuerdo, pues a juicio de la funcionaria hidalguense la legislación obliga a que las cúpulas 
procuren igualdad en la postulación de candidatos, de manera horizontal, vertical y sustantiva. El Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT), Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) y Revolucionario Institucional (PRI) interpusieron recursos de apelación ante la Sala Superior del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), ya que consideran que algunos criterios atentan 

contra la vida interna de las cúpulas, así como señalar imprecisiones. En general, los lineamientos avalados por el 
Consejo General del INE pretenden que tanto las autoridades electorales como partidos políticos tengan absoluta 

claridad para cumplir con las disposiciones de paridad, además menciona que las fórmulas de candidatos 
inscritos, de mayoría relativa y representación proporcional, estarán integradas por un mismo género, así como 

respetar la alternancia en listados. ―No creo que se modifiquen los criterios en materia de paridad, estoy segura 

que este acuerdo seguramente saldrá avante de la impugnación, definitivamente el garantizar la paridad de 
género en las tres vertientes tanto vertical, horizontal como sustantiva no va cambiar‖, sostuvo la consejera. 

Otros de los aspectos que reprocharon las agrupaciones políticas inconformes fue el análisis que realizarán los 
Organismos Públicos Locales Electorales para determinar el número de municipios y distritos con votación baja, 

media y alta para cada partido, con ello evitar que beneficien a determinado género en las zonas donde 
obtuvieron pocos sufragios. ―Nosotros realizaremos los estadísticos, se dividirán los bloques en tres conjuntos 

para señalar participación mayor, intermedia y menor, buscamos que los partidos no mantengan un sesgo en la 

postulación de candidatos, pues queremos la paridad 50-50‖. (Rosa Gabriela Porter, página 21) 

El Independiente-Corresponde a INE fiscalizar eventos de partidos: IEE: Como parte del proceso en 

curso, la unidad de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) acude a los eventos de los partidos políticos 

para constatar gastos de logística y número de asistentes. Tras recordar que la fiscalización corresponde al INE, 
el secretario general del Instituto Estatal Electoral (IEE) Jerónimo Castillo Rodríguez indicó que hasta el momento 

no tiene solicitud alguna de revisar gastos de eventos partidistas. ―La unidad de fiscalización (del INE) acude a 
los lugares donde se llevan a cabo los eventos‖. En este caso, el papel del organismo local está sujeto a la 

investigación que haga su homólogo federal. El PAN exigió al INE fiscalizar la toma de protesta de Omar Fayad 
Meneses como candidato del Revolucionario Institucional (PRI) a gobernador de Hidalgo, celebrada el pasado 

domingo en Pachuca. De acuerdo con los priistas, asistieron 15 mil simpatizantes al evento de la plaza de toros 

Vicente Segura y reunió a gobernadores tricolores, exmandatarios y funcionarios de la administración estatal. La 
exigencia panista exige detallar los gastos de tres eventos priistas: registro de candidatura en las instalaciones 

del PRI, además de ratificación y también la pasada toma de protesta en la plaza Vicente Segura. Los albiazules 
cuentan con fotografías de camiones con matrículas y confían en que las tomas aéreas de la plaza de toros no 

hayan sido hechas desde el helicóptero del gobierno de Hidalgo. (Víctor Valera, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Impugna Daniel Alvizo pluri del hermano de dirigente del PAN: Jorge Daniel Alvizo Contreras, 
síndico procurador jurídico con licencia de Pachuca, impugnó el proceso de designación de precandidatos a 

diputados plurinominales de Acción Nacional, por el cual se le otorgó la primera posición a Santiago Hernández 

Cerón, hermano del presidente de ese instituto político. El 3 de marzo, el líder del blanquiazul, Asael Hernández 
Cerón, emitió una ―invitación‖ a los miembros de la Comisión Permanente Estatal para sugerir fórmulas para los 

dos primeros lugares de la lista. La invitación señala que ―no podrán participar aquellas fórmulas que no cumplan 
con los requisitos establecidos, ni los participantes cuyos registros fueron aprobados para el proceso interno de 

designación de candidatos a diputados locales de representación proporcional del estado de Hidalgo, en virtud de 
que dicho proceso aún no ha concluido‖. Sin embargo, Alvizo argumentó que el dirigente del PAN ―carece de 

facultades para emitir ―invitaciones‖ en el proceso de selección de candidatos a diputados y más aún si se 

contraponen con las providencias tomadas por el CEN (Comité Ejecutivo Nacional)‖. Por ello, el 7 de marzo, 
Alvizo interpuso un juicio para la Protección de los Derechos Político-Electorales del Ciudadano (JDC) ante el 

Tribunal Estatal Electoral de Hidalgo (TEEH). Además, el escrito ingresado al tribunal refiere que resulta 
―inequitativo que en la invitación hecha por el presidente del CDE (Comité Directivo Estatal) se niegue el derecho 
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de los aspirantes registrados en el proceso de designación a candidatos convocado por el CEN a ser propuestos 
en las posiciones 1 y 2, limitando la participación solamente a las posiciones 3 a 12‖. (Emmanuel Rincón, 

página 07) 

Milenio-Decisión sobre Berganza hasta el lunes: La Comisión Permanente del Partido Acción Nacional 
(PAN) pospuso para el próximo 14 de marzo la sesión en la que realizará la ratificación Francisco Xavier Berganza 

Linares como precandidato a la gubernatura de Hidalgo; así como la designación de los candidatos a diputados 

locales de mayoría relativa y representación proporcional. Debido a que en la sesión de la noche del miércoles el 
órgano de decisión nacional se desahogaron los asuntos correspondientes a las postulaciones del estado de 

Puebla, se decidió el aplazamiento de lo correspondiente a Hidalgo. Será hasta entonces cuando el instituto 
político dé a conocer la lista definitiva de candidatos, puesto que el órgano de decisión nacional deberá elegir de 

las ternas de perfiles que resultaron mejor posicionados en las mediciones internas, incluida la fase de entrevista 
ante la Comisión Especial para determinar a sus abanderados que registrarán ante el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo. Hasta el momento se ha informado que la terna para el distrito XII Pachuca Poniente la encabeza Gloria 

Romero; en el distrito XIII Pachuca Oriente, la terna quedó conformada por el regidor con licencia Jorge Daniel 
Alvizo, Miguel Ángel Uribe y Laura Sánchez. En el distrito de Tula la comisión permanente del albiazul enlistó a 

Araceli Rivera y a la ex candidata a diputada federal del Partido Encuentro Social, Rocío Tirado. (Janet 
Barragán, página 08) 

Crónica-Poco júbilo en registro de priistas para zonas: Inició la etapa de registros para precandidatos a 

alcaldes del Partido Revolucionario Institucional (PRI), aunque en algunas sedes la militancia mostró un clima de 
tensión ante la supuesta imposición de perfiles por parte de la dirigencia estatal, finalmente los eventos 

transcurrieron sin incidentes. Horas antes de comenzar las inscripciones del primer bloque de aspirantes a ediles, 
trascendieron rumores de que en algunas demarcaciones simpatizantes tricolores inconformes evitarían los 

registros de unidad. Sin embargo, la dirigencia descartó problemas o manifestaciones, pues decenas de priistas 

en Pachuca, Actopan, Huichapan, Ixmiquilpan, Mineral de la Reforma, San Felipe Orizatlán, Tepehuacán, 
Francisco I. Madero, Tizayuca, Tula, Tulancingo, Cuautepec, Tepeji, Zimapán y Zacualtipán acudieron a los 

órganos auxiliares municipales para acompañar los registros. Aunque en algunas sedes como Mineral de la 
Reforma, Tulancingo, Actopan o Tula de Allende fue evidente la falta de júbilo de los priistas, en otras 

demarcaciones la estructura sí mostró respaldo absoluto. Cabe mencionar que en el caso específico de Huejutla 

las negociaciones no cedieron en el transcurso de la mañana, por tanto la dirigencia estatal solicitó a la Comisión 
de Procesos Internos modificar los horarios de registro, hasta el último momento del 10 de marzo. El presidente 

del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez, afirmó que en próximas horas revelarán los nombres de 
aspirantes de unidad, correspondiente al segundo bloque, que integra 23 municipios. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 

Crónica-Determina la dirigencia estatal tricolor una operación cicatriz: Implementa el Comité Directivo 
Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) una ―operación cicatriz‖ en municipios donde ya se 

registraron precandidatos a alcaldes; según el presidente, Alberto Meléndez, sostendrán pláticas con aspirantes 
para que prevalezca la lealtad y trabajo hacia el partido. Para atender peticiones y requerimientos de militancia, 

la dirigencia estatal solicitó a la Comisión de Procesos Internos que postergara horarios y fechas de registros 

correspondientes a los aspirantes a precandidatos en 67 alcaldías. Además, precisó, la intención también era 
dialogar con todos los priistas que en su momento levantaron la mano para obtener una candidatura para 

ayuntamientos, a fin de que formen parte de los proyectos de unidad. ―Lo único que nos han solicitado, en 
primera instancia, es dar un espacio mayor dado que trabajamos con compañeros en distintas mesas, nos 

reunimos desde hace días, trabajando en pláticas y análisis desde luego para lograr la suma de compromisos que 

a todos ellos solicitamos, de alguna forma la mecánica que observamos es que requeríamos más tiempo para 
terminar balances‖. En municipios como Huejutla, Tulancingo, Mineral de la Reforma, Actopan o Tula, militantes 

tricolores manifestaron abiertamente su inconformidad en que ciertos perfiles encabecen las planillas, ante tal 
escenario Meléndez Apodaca reconoció que emplearán una ―operación cicatriz‖, estrategia para consolidar la 

unidad. ―Estamos trabajando en ello, desde luego quien tiene una aspiración legítima, nos ha tocado, es un 
momento complejo y difícil, porque uno le apuesta al trabajo y tienen el interés de ir hacia adelante para obtener 

un espacio, pero aquí lo que hemos platicado y pedido es la suma, comprensión, madurez y desde luego su 

lealtad hacia el partido‖. Reiteró que la designación de aspirantes de unidad fue con base en una evaluación de 
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resultados, liderazgo, capacidad y certeza de triunfo en las urnas. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
Milenio-Niega Meléndez fricciones al interior del PRI tras selección de candidatos (Alejandro Reyes, 

página 14) 

El Independiente-Mirna, rumbo a la alcaldía de Pachuca (José Manuel Martínez, página 05) 
Capital Hidalgo-PRI con abanderado en Mineral de la Reforma (Yina Bautista, pagina 05) 

Plaza Juárez-Comenzará en breve la denominada “Operación Cicatriz” (Raúl Pérez, página 5A) 
El Sol de Hidalgo-PACHUCA, la JOYA de la CORONA (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Descarta el PRI focos rojos en la selección interna (Jaime Arenalde, primera plana) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Reporta INE avance de 99% en lista nominal: El Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo 
reportó un avance de 99. 60 por ciento de cobertura del listado nominal con un registro de 2 millones 27 mil 

cuatro electores inscritos, los cuales tendrían derecho a votar el próximo 5 de junio en Hidalgo. El corte al 29 de 
febrero de 2016, proporcionado por el Registro Federal Electoral (REF) del INE en el estado, indica que de la lista 

nominal, un millón 69 mil cinco son mujeres, mientras que el resto, es decir, 957 mil 999, son hombres. De 

acuerdo con Ana Alicia Hoyos Chalit, vocal ejecutiva del REF, en Hidalgo se tienen registrados 2 millones 35 mil 
153 ciudadanos mayores de 18 años con derecho a votar y que están reconocidos en el padrón electoral. Agregó 

que en los próximos días el instituto realizará los últimos ajustes a la lista nominal, puesto que aún están 
contabilizando a las personas que recogieron sus credenciales el pasado 1 de marzo. Una vez que se complete la 

información se imprimirán las listas nominales que servirán para la organización de los comicios, a cargo del 

Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo. De los 18 distritos electorales que tiene el estado, es el VI, con 
cabecera en Huichapan, el que cuenta con el mayor número de habitantes inscritos en la lista nominal, con un 

total de 122 mil 420 ciudadanos, seguido del distrito X, en Apan, con 120 mil 088. Le siguen el distrito local de 
Tulancingo, con 118 mil 445 ciudadanos, y el de Tepeapulco, con 115 mil 311. (José Antonio Alcaraz, página 

07) 

Milenio-Fiscalizará junta local del INE a los partidos: La junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) 
en Hidalgo coadyuvará en la fiscalización de partidos y candidatos solo a petición de la Unidad Técnica, 

encargada de verificar el respeto a la ley en materia de financiamiento público y privado de los institutos políticos 
y sus aspirantes. Juan Carlos Mendoza Meza, vocal secretario, reiteró que la facultad de fiscalización es exclusiva 

del INE a nivel central; respecto a la petición del Partido Acción Nacional (PAN) para revisar los gastos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en los actos del proceso interno de selección del candidato a la gubernatura de 
Hidalgo, el funcionario electoral informó que hasta el momento no hay una petición formal. (Janet Barragán, 

página 09) 

C O N G R E S O 
Criterio-Toman protesta a legislador suplente: La presidenta de la mesa directiva del Congreso del Estado, 

Imelda Cuéllar Cano, tomó protesta a Indalecio Trinidad Salas Crisóstomo como integrante de la LXII Legislatura. 

Salas Crisóstomo accedió a la curul tras ser aprobada la licencia por tiempo indefinido del diputado plurinominal 
independiente J. Dolores López Guzmán, por la diputación permanente el pasado 3 de febrero. Durante los 

trabajos ordinarios también se reincorporó el diputado del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Antonio 
Chávez Barraza, quien había dejado la curul a Pedro Ocampo Trejo, que hace una semana pidió licencia en busca 

de ser candidato a la presidencia municipal de Tecozaultla. Durante la sesión ordinaria, Juan Carlos Robles 

Acosta, legislador del Partido Acción Nacional (PAN), propuso la adición de un segundo párrafo al artículo 9 del 
capítulo IV de la Ley de Desarrollo Social de Hidalgo para establecer que a los beneficiarios de programas 

sociales que sean dados de baja se les notifique este hecho por escrito. Mientras, Víctor Trejo Carpio, de Nueva 
Alianza, planteó reformar el artículo 38 de la Constitución Política del Estado de Hidalgo, a fin de incrementar la 

duración del segundo periodo ordinario de sesiones del Congreso local. La propuesta de reforma al artículo 38 es 

para establecer que el Congreso tendrá durante el año dos periodos ordinarios de sesiones: el primero iniciará el 
5 de septiembre y concluirá a más tardar el último día de diciembre; el segundo comenzará el 1 de febrero 

(actualmente comienza el 1 de marzo) y terminará a más tardar el último día de julio. (Axel Chávez, página 
05) 
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Criterio-Va PRD por la segunda expropiación del petróleo: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
concretará la segunda expropiación petrolera en 2018, pues promete revertir todas las reformas y acuerdos 

signados por el actual gobierno para sepultar a la industria petrolera del país. Así lo aseveró Celestino Ábrego 

Escalante, coordinador de la bancada perredista en el Congreso de Hidalgo, ante el anuncio de la llegada a 
México de la firma estadunidense Gulf, la cual venderá gasolina por primera vez en el país. ―La reforma 

energética, lejos de traer beneficio y bienestar para los mexicanos, hoy estamos sintiendo el embate de esta 
privatización, al concesionar la explotación de los pozos petroleros a empresas extranjeras; también, ya tenemos 

los primeros indicios de las nuevas empresas petroleras que operarían en el país‖, expresó. Señaló que si el PRD 

gana las elecciones presidenciales de 2018, ―vamos a llevar a cabo la segunda expropiación petrolera en donde 
los mexicanos deben de ser rectores de los recursos naturales‖. Por su parte, Guillermo Galland, diputado del 

PAN, vio con buenos ojos la instalación de gasolineras extranjeras en México, ya que representan una 
oportunidad de competencia para que la paraestatal y el gobierno reduzcan los precios del combustible. ―Si 

vienen a bajar los precios, bienvenidos. Pero si vienen a crear una competencia desleal o aumentar los precios, 
pues no estamos de acuerdo. Sin embargo, hay que darles el beneficio de la duda‖. (Antonio Alcaraz, página 

06) 

Crónica-Pretende Trejo modificar fechas para sesiones: Propuso el diputado Víctor Trejo ampliar periodos 
ordinarios de sesiones, para que el primero inicie el 1 de febrero y concluya el último día de julio, en tanto el 

segundo deberá empezar el 1 de septiembre y terminar el 31 de diciembre. Señaló que la preocupación de Nueva 

Alianza es que los Poderes del estado brinden resultados óptimos a la sociedad, como parte del constituyente 
permanente, por ello pretende hacer coincidir, en la medida de lo posible, el trabajo con el del Congreso de la 

Unión. Indicó que se trata de un producto legislativo que de ser aprobado permitiría: abatir rezagos que presenta 
el trabajo legislativo; elevar la calidad de documentos sometidos al pleno, tales como puntos de acuerdo, 

dictámenes y minutas; concentrar mayor atención de los legisladores, pues se tendría más tiempo para el estudio 
y análisis de los asuntos con los que se encuentren vinculados, sean del interés del electorado. Asimismo busca 

modificar la percepción que tiene la ciudadanía de los órganos de representación política, al recobrar la 

credibilidad y confianza en las instituciones. (Jocelyn Andrade, página 09) 
El Independiente-Incrementaría segundo periodo de sesiones del Congreso estatal (Manuel 

Martínez, página 06) 
Capital Hidalgo-Proponen aumentar el periodo legislativo (Verónica Ángeles, página 07) 

El Sol DE Hidalgo-Niega fracaso de diputados no postulados a las alcaldías: El presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso Local de Hidalgo, Ernesto Gil Elorduy, negó que fuera un fracaso el que diputados locales 
pidieran licencia para participar en un proceso de selección interna de candidatos a alcaldes y no resultaran 

electos, al ser entrevistado respecto a Mario Cuatepotzo, Matilde Rangel Otero y Nadia Ruiz Martínez, quienes, 

dijo, regresarían a la Cámara de Diputados cuando así lo prefieran. Como se informó el pasado viernes, ambos 
legisladores son suplentes de actuales diputados federales, por lo que de haberlos postulado el PRI se habrían 

quedado los distritos locales electorales 2-Pachuca Oriente, 7-Zimapán y 11-Apan sin representación en la 
Cámara. Es una distinción participar. Gil Elorduy consideró que antes que un fracaso, "es una distinción 

participar, pues los partidos políticos buscan a sus mejores cuadros, y en el caso de los diputados que pidieron 
licencia, porque el plazo de retirarse para aspirar a una candidatura de 90 días se venció la semana pasada. Esa 

es la razón. "Pero no, creo que en política el que el partido lo tome en consideración a una, como al mismo 

tiempo también cuando los medios de comunicación lo hacen con varios compañeros para aspirar a un cargo de 
elección popular, quede o no, resulte o no triunfador, de todos modos es una persona reconocida por su 

desempeño, pero las circunstancias de los partidos políticos hacen que la decisión no pueda recaer más que en 
una sola persona". DE Los 10 con licencia. . . quedan cuatro pendientes. Cabe señalar que de los 10 

diputados que solicitaron licencia, tres ya fueron descartados por el PRI para postularse a una alcaldía: Mario 

Cuatepotzo, Matilde Rangel y Nadia Ruiz; tres más, Edith Avilés, Humberto Lugo e Ismael Tapia, lograron la 
precandidatura a los ayuntamientos de Actopan, Huichapan y Tula; mientras que otros cuatro, los priistas Dora 

Luz Castelán, Mabel Gutiérrez, Omar Zerón, y del PVEM Pedro Ocampo, están pendientes por ser postulados o 
regresar al Congreso Local. (Redacción, Ojo: política) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Prevé La Cruz Roja recaudar más de 8 mdp: Con la meta de recaudar más de 8 millones de pesos, 

el gobernador José Francisco Olvera Ruiz inició la colecta anual de la Cruz Roja, la cual se extenderá hasta el 7 
de mayo próximo. Durante el acto protocolario, el mandatario estatal entregó cuatro nuevas ambulancias y 

vehículos utilitarios a la benemérita institución, además de comprometer que antes del término de su 
administración, se estará cumpliendo en la entrega de una clínica para la Cruz Roja, en Tulancingo, proyecto que 

tendrá una inversión de 16 millones de pesos. En la sala del Pueblo del gobierno del estado, Olvera Ruiz 

reconoció el trabajo comprometido de todo el personal de Cruz Roja, por su capacidad de respuesta y la calidad y 
calidez de sus servicios, lo que le ha valido, añadió, ser una de ―las instituciones más nobles, más apreciadas, 

más necesitadas de nuestro país‖. ―Viendo este esfuerzo que hacen, a nosotros nos toca poner de nuestra 
parte‖, garantizó en su mensaje. Además, aprovechó para realizar un reconocimiento a la gestión al frente de la 

Cruz Roja, en su delegación en Hidalgo, a José Saade Kuri, pues ―proporcionalmente en esta administración de 

Pepe Saade es cuando más ha crecido y mejorado en el estado Hidalgo‖. Por su parte, el delegado de Cruz Roja 
en la entidad reconoció que rebasar la meta de la colecta ha sido posible gracias al esfuerzo del gobernador del 

estado y del voluntariado del Sistema DIF-Hidalgo, que encabeza Guadalupe Romero Delgado. Esto permitió que 
en 2015 se lograra una recaudación de 7 millones 800 mil pesos, destacó. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milenio-Colecta Cruz Roja espera superar meta de 7. 8 mdp (Nathali González, página 07) 

El Independiente-Arranca colecta anual de la Cruz Roja (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-En Marcha colecta anual de Cruz Roja: 8. 5 mdp es la meta (Sergio Juárez, página 

07) 
Plaza Juárez-Inicio la colecta del 2016 de la Cruz Roja (Redacción, página 2A) 

El Sol de Hidalgo-Inició la colecta de la cruz roja (José Luis Rico, primera plana) 
Síntesis-Cruz Roja busca superar los 7 mdp reunidos en 2015 (Susana Jiménez, página 02) 

Uno más Uno-Muestras de responsabilidad social y apoyo durante colecta anual de Cruz Roja: JFOR 

(Redacción, página 05) 

Crónica-Sólo pérdidas materiales por ventarrones, dice gobernador: Sin víctimas mortales que lamentar 

en Hidalgo ante el paso de los Frentes Fríos 44 y 45, afirmó el gobernador Francisco Olvera, tras comenzar la 

colecta anual de Cruz Roja. Señaló que tanto al interior del estado como en la capital sólo se reportan daños 
materiales por caídas de árboles, anuncios, cables, semáforos y vidrios, pero nada de gravedad. También en 

algunos puentes del Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo (Sitmah) se volaron las láminas, por lo 
cual será operación de este servicio se encargará de reponerlas y reforzarlas. Pese a que en entrevista el 

mandatario estatal indicó que no se suspenderían las clases por este temporal, más tarde en su cuenta 
de Twitter anunció que sí habría suspensión de labores en escuelas de todos los niveles en Hidalgo. Esto fue 

corroborado mediante un boletín que emitió la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), en el cual se 

estableció la suspensión desde el turno vespertino de este jueves y ambos turnos del viernes. Además, también a 
través de dicha red social, informó que en apoyo a madres trabajadoras que laboran en el gobierno estatal, 

tendrían autorizado ausentarse este viernes para cuidar a sus hijos. Respecto al cuestionamiento sobre actos 
vandálicos de los cuales fue víctima el Monumento a la Revolución, que apareció con pintas la mañana de este 

jueves, dijo desconocer del tema y comentó que pediría que se investigue. (Jocelyn Andrade, página 05) 

Capital Hidalgo-Permanecer en casa, piden a la población (Sergio Juárez, página 03) 
Plaza Juárez-Únicamente pérdidas materiales hasta el momento (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-Descarta Olvera un estado de emergencia (Susana Jiménez, página 03) 
Uno más Uno-Reportan daños por mal tiempo (Jaime López, página 03) 
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Capital Hidalgo-Cargo de Alcalde Es irrenunciable: El cargo de alcalde es irrenunciable, se requiere una 

licencia; y hasta el momento entendemos que el presidente municipal de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, no tiene 
licencia, señaló el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina. ―Los señalamientos que ha hecho el alcalde 

son absolutamente falsos, es una situación que se ha venido generando a lo largo de su administración y es 
responsabilidad del propio ayuntamiento y del presidente municipal‖, afirmó. Lo anterior, después de que Ci-

priano Charrez interpuso un recurso de protección para sus derechos político-electorales en el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, para poder obtener su licencia. Agregó que el gobierno estatal no tiene 

ninguna injerencia en este asunto, sino que es tema del Cabildo, por lo que no es un asunto de confrontación 

con el partido al que pertenece ni a su administración. El encargado de la política interna de la entidad, comentó 
que el gobierno respeta la autonomía municipal, ―el mecanismo es que si algún alcalde quiere solicitar licencia, 

tiene que ser ante el ayuntamiento‖. Asimismo, señaló que el edil hace uso de sus derechos constitucionales, 
―entiendo que el alcalde presentó una denuncia en los tribunales en Toluca, entonces esto se va a resolver en 

esas instancias‖. Elguero Molina manifestó que los ordenamientos constitucionales y las leyes locales establecen 

que tiene que cumplir con una serie de requisitos para tener la licencia. En este sentido, refirió que está en su 
derecho de agotar estos mecanismos, ―nosotros estaremos atentos a lo que resuelvan las instancias competentes 

y seremos muy respetuosos de esas decisiones‖. Por último, Salvador Elguero dijo que el presidente de 
Ixmiquilpan actúa conforme a su responsabilidad y conciencia, ―y es un tema personal que él tendrá que 

resolver, pero nosotros somos muy respetuosos‖. (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Jóvenes solicitan más información: IAIPGEH: Poco más del 35% de las solicitudes de 
información a sujetos obligados es realizada por jóvenes con actividades académicas y empresariales, del género 

masculino y en un rango de edad de entre 20 y 34 años, informó el consejero presidente del instituto de Acceso 
a la información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGEH), Martín Islas.Señaló que este dato 

resulta interesante, así como que en diversos sectores de la sociedad hidalguense empiezan a encontrar una 

utilidad mayor al ejercicio del derecho de acceso a la información, sobre todo entre investigadores y académicos, 
además de empresarios que lo ejercen en aras de la transparencia en el uso de los recursos públicos. Asimismo, 

subrayó que de las más de 22,121 solicitudes de información registradas del 15 de junio de 2008 a la fecha, 
18,325 mil se han realizado mediante mecanismos electrónicos de Internet."Esto demuestra que la accesibilidad 

del Sistema Infomex ha representado para los solicitantes una facilidad para el ejercicio de su derecho. 
Adicionalmente en los perfiles de edad se denota que el mayor número de usuarios se ubica entre los 20 y 35 

años de edad", planteó Martín Islas."El Sistema Infomex es la herramienta preferida para realizar las solicitudes 

de acceso a la información, los jóvenes están interesados en conocer sobre las acciones de Gobierno o 
programas sociales. Aunque la tendencia va en aumento, es importante señalar que la conectividad juega un 

papel importante ya que en algunos puntos geográficos del estado el internet es intermitente o puede incluso no 
funcionar."Sin embargo, como medida alterna hemos colocado quioscos de acceso a la información en algunas 

demarcaciones y acudimos a todas las regiones para difundir la importancia de este derecho, como alternativa 

las solicitudes de acceso se pueden presentar de forma personal a través de la unidad de acceso a la 
información", puntualizó el consejero presidente del IAIPGEH. También precisó que en el primer trimestre de 

2016 se han registrado 613 solicitudes de acceso a la información, siendo los sujetos obligados con más 
solicitudes recibidas en ese periodo el Poder Ejecutivo con 122; Ayuntamiento de Pachuca, 71; Poder Legislativo, 

43; IAIPGEH, 33 y Poder Judicial 21. "El Instituto de Acceso a la Información refrenda su compromiso por 

difundir la importancia del Derecho de Acceso a la Información y la Protección de Datos personales a través de 
un programa de difusión continua entre la sociedad hidalguense, orientando a las personas para el ejercicio de 

estos derechos fundamentales. En este sentido, explicó que en el primer trimestre de 2016 se han realizado 25 
sesiones de capación que han beneficiado a 383 servidores públicos y 40 pláticas de difusión a las cuales han 

beneficiado a 2,302 niños y jóvenes de toda la entidad. (Redacción, Ojo: Política) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Agenda Hidalguense-Ayuntamiento atento a incidencias por condiciones climatológicas: Ante las 

condiciones climatológicas que se presentan en Pachuca, el alcalde Eleazar García Sánchez realiza recorridos para 
valorar daños en los puntos reportados en el municipio. ―Tenemos varias afectaciones por los vientos tan fuertes 

que se han presentado desde ayer, pero por fortuna en ningún caso con personas lesionadas. Es por ello que 
invitamos a la ciudadanía a seguir reportando situaciones que pudieran generar riesgo mediante el teléfono 070 

de Servitel, 066 de Emergencias y 711 0707 del Centro de Comando y Comunicaciones de Pachuca‖, expresó el 

edil. Como incidentes relevantes, dijo, tenemos un árbol de dimensiones importantes dañando un vehículo en la 
calle de Cuesco, otro más que dañó cinco vehículos en un estacionamiento de la calle Cuauhtémoc, un anuncio 

espectacular con afectaciones en bulevar Felipe Ángeles, un árbol del parque Hidalgo que cayó sobre carriles de 
circulación en avenida Madero. Acompañado por el secretario de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad, Edwin 

Hernández Garrido; Levi Leines Rodríguez, secretario de Servicios Públicos Municipales; y Enrique Padilla 

Hernández, director de Protección Civil, Bomberos y Gestión Integral de Riesgos; el presidente municipal destacó 
que dichas dependencias trabajan de manera coordinada para atender los servicios que se presenten, de la mano 

con Gobierno del Estado. Asimismo, Enrique Padilla informó que el Centro de Monitoreo Meteorológico de 
Pachuca vigila las condiciones atmosféricas derivadas de este fenómeno hidrometeorológico que ha generado 

registros de rachas de viento de hasta 77 kilómetros por hora. Señaló que durante el jueves hasta las 15:30 

horas, la Dirección de Protección Civil de Pachuca ha atendido 35 reportes entre los que destacan caídas de 
árboles, retiro de lonas de espectaculares, daños en láminas, domos, techumbres de viviendas y cristales 

dañados. Finalmente, aclaró que hasta este momento no existe ninguna declaratoria de emergencia en la ciudad; 
―todas las incidencias están siendo atendidas y se encuentran bajo control‖. (Redacción, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
¿Por qué se enojan con las candidaturas? 

Desde el miércoles pasado cuando el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, 
comenzó a dar a conocer a quienes serán los candidatos a las presidencias municipales por su partido, algunos 

en coalición con el PVEM y Nueva Alianza. Hasta ayer en la noche eran 19 designaciones las que había dado a 

conocer Meléndez, quien eligió las redes sociales para los anuncios, lo que provocó otro tema de debate, que a 
mi parecer no tendría que darse pues lo que importaba era conocer los nombres de las mujeres y hombres que 

serán los candidatos tricolores. Además, qué otro medio con más prontitud en la actualidad que Twitter, a pesar 
de que los malos manejos en cuentas y falsedad de informaciones (dependiendo el perfil, claro) sean sus 

principales bases para sus detractores. Bueno, el caso es que los primeros anuncios de personajes políticos que 
contenderán por el tricolor y aliados en algunos casos, causaron no solo revuelo sino molestia, movilización de 

sectores, de publicaciones por doquier, de pronunciamientos y hasta de amenazas y guerra sucia. ¿Por qué 

molestaron tanto los "destapes" municipales?, muchas lecturas que se hicieron desde un inicio apuntan a que 
hubo una pugna interna, una especie de competencia que desde hace varios meses se dio entre grupos locales y 

personajes que ahora se presentaron como los protagonistas de lo que será la contienda por ayuntamientos el 5 
de junio próximo. El resultado parece no haber dejado satisfecho a más de uno y por tanto dieron inicio las tan 

poco deseadas fricciones al interior en donde hasta ayer por la noche se presentaron de diferentes formas en 

municipios como Progreso de Obregón, Zimapán, Tizayuca, Actopan, la propia Pachuca, Mineral de la Reforma, 
Huejutla y Tepeji del Río. Al igual que con los destapes, los comentarios "en contra" fueron en redes sociales, en 

páginas de Facebook donde los que encabezaban otras propuestas ya anunciaron que podrían irse, que podrían 
conformar movimientos para llamar al voto en contra del designado en turno, entre otras muchas amenazas más. 

El primer análisis del coraje mostrado por los demás competidores puede ser que al no verse favorecidos 

mostraron tener sangre y pasión, aunque por otro lado se podría pensar que esto no es más que ambición. Lo 
cierto es que la designación sí tuvo que pasar de manera forzosa por líderes priistas del primer círculo estatal, 

quienes tuvieron que ver a los perfiles y tomar una decisión. Vendrán algunos días de calma tras la última ronda 
de destapes priistas, y esto será aprovechado por partidos de oposición previo a sus propios destapes, pues 

buscarán perfilarse con algunos de los ahora no favorecidos, y ahí se verá qué tanta lealtad se tiene o no para la 
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contienda no solo a municipios, sino para gobernador. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 
 

¡TODOS A LA MARCHA POR EL DIVINO CHARREZ! 

 
Con vientos huracanados o no, confirmo que hoy junto con el Club ―¡Eres mi héroe chingao!‖, realizaremos una 

marcha por todo el bulevar Felipe Ángeles para exigir que le sea concedida licencia, renuncia o lo que sea, por 
tiempo indefinido al Divino Emperador del Valle del Mezquital, Cipriano Charrez, y de este modo pueda llegar a 

ser diputado local, y así compartir con todo el mundo su sabiduría y profundo conocimiento de las leyes que 
tanto respetó a su paso por la alcaldía de Ixmiquilpan. Y si no le conceden la licencia nos da igual, porque el 

Divino puede con eso y con más, y de inmediato acudiremos a la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos para que un grupo de investigadores argentinos atiendan nuestras demandas. ―¡El Divino por una 
curul!‖. 

  
UAEH, EL SANTO PATRONO ES EL ÚNICO QUE MANDA Y POR ESO ES “AUTÓNOMO” 

 

 Nada de suspender clases, menos si la orden llegó del gobierno estatal. La UAEH es una ínsula de poder con 
todo y rey de reyes. Así que ni le busquen, que con todo y la tormenta de invierno y el peligro para la integridad 

física de los jóvenes estudiantes, el que manda en todas las escuelas de la universidad es el Santo Patrono, y 
como debe mostrar a propios y extraños que es poderoso, no dudó en exponer a los universitarios. ¡Otro divino 

entre los divinos! 
 

NO MÁS ANUNCIOS ESPECTACULARES  

 
Los principales bulevares que tenemos en Pachuca (dos para ser más exactos) de pronto se llenaron de anuncios 

espectaculares, que en esos tiempos de aires son una verdadera trampa mortal para quienes se les acercan. No 
solo deben ser revisados para ver si resisten, sino que de plano retirados por la contaminación visual que 

propician. Son sin duda un buen negocio para sus dueños, peo no se vale que por la ambición desmedida de 

ganancias, pongan en peligro a la ciudadanía. 
  

ARTURO GIL BORJA, TODA UNA SORPRESA 
 

Hermano de quien fuera rector de la UAEH, el médico Luis Gil Borja, quien siempre está en la memoria de 

quienes lo conocieron y apreciaron, Arturo, de mismos apellidos, es, ya, candidato tricolor al gobierno municipal 
de Mineral de la Reforma. Deja en el camino, tendidos es la palabra, a Francisco Javier Vargas, El Carnes, quien 

peleó la nominación hasta el último aliento, entre otros. Será una tarea nada fácil pero Gil Borja ha logrado una 
presencia importante entre la población de Mineral, quienes lo ven con buenos ojos, y sobre todo libre de los 

eternos caciques de la región. 
 

(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Y que Dios nos agarre confesados  

El fenómeno natural, del tipo que azotó ayer a prácticamente todo el país, al parecer no tiene precedente. No 
recuerdo tanta furia de la naturaleza que, convertida en fuertes ráfagas de viento, provocaran la preocupación y 

hasta el miedo, de miles y miles de personas que, por sentido común, exhortaban a sus más cercanos a cuidar su 
seguridad, a guarecerse dentro de sus hogares para evitar el menor daño: No exagero. Ahora que reviso las 

cifras de lo ocurrido, tras el paso de los ventarrones y de las interminables llamadas de auxilio de la población, 
más reconozco el valor de la gente que forma parte de los cuerpos de Protección Civil. Los "destapes" que en el 
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PRI habían acaparado la atención, e incluso, hasta el registro de Mirna Hernández, pasaron a segundo término, 
lo importante era lo que sucedía en las calles, escuelas, avenidas, edificios; el riesgo se apoderó de todos los 

rincones de la Bella Airosa, como ocurrió en la totalidad de las regiones del estado. Más de mil 700 llamadas de 

auxilio, fueron las que recibió la Subsecretaría de Protección Civil, llamadas mediante las cuales, la población 
reportaba incidentes como caída de árboles, de anuncios espectaculares, de postes, semáforos, bardas, 

techumbres de lámina en viviendas, así como daños a vehículos, en una lista casi interminable de reportes. El 
dato que más impactó, fue el que dio cuenta de cuatro estudiantes lesionados en el CBTIS 179 de Tulancíngo, 

tras la caída de un árbol. Vidrios de edificios y viviendas rotos, lo mismo en Tizayuca, que en Tula, Tulancingo y 

Pachuca, como sucedió en el Banorte ubicado en la Ciudad de los Atlantes o el Palacio de Gobierno en la capital. 
Mil 700 árboles caídos, 22 bardas colapsadas, 17 techumbres afectadas, 180 postes de energía, teléfonos y 

semáforos derribados, 261 daños a vehículos y 67 viviendas afectadas en Mineral del Monte, integran el parte 
que, al cierre de esta edición, emitía Protección Civil. A la distancia en el tiempo, recuerdo que, cuando ocurría 

un duro fenómeno de la naturaleza, mis mayores optaban por apelar a la devoción divina, a través de 
interminables rezos, para implorar que las fuertes lluvias terminaran. Hoy las cosas han cambiado, casi nadie se 

desprende de su "smartphone" para permanecer informado, atento a lo que se dice en las redes sociales o a 

través de mensajes, que como el whatsapp, se han convertido en el vehículo más propicio para la inmediatez 
entre las masas. En la vorágine del tiempo, ante sucesos como los de ahora, yo no sé a dónde demonios se 

fueron los rezos de nuestras inmensamente buenas y fantásticas abuelas, pero lo que si me consta, es que 
muchas de ellas y ellos, a través de su teléfono inteligente, estuvieron vigilantes, atentos, esperando, como 

siempre, a que las cosas mejoraran. 

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Brotes de insurrección 

Definidas las primeras candidaturas sin sorpresa alguna y aun cuando no se conocen todas las nominaciones el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) registra inconformidades en un buen número de los 17 municipios 

donde por acuerdo de coalición serán los partidos Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM) 
quienes postularán a quienes competirán en los comicios del 5 de junio. En Pachuca las señales internas son 

positivas porque quienes aspiraron se sumarán y aportarán sus capitales políticos al de Mirna Hernández Morales 

que tendrá que recomponer su relación con personajes y sectores a los que confrontó e incluso obstaculizó en 
procesos anteriores porque requerirá de toda la estructura y de las agrupaciones de filiación priista para no 

llevarse una sorpresa. Dónde tendrán que trabajar extra es en Tula donde Gadoth Tapia Benítez enfrentará 
fuertes resistencias ya que un sector influyente simpatizaba con Guillermo Paredes Carbajal, de lo contrario 

fortalecerán a la oposición en especial si el ex alcalde perredista Ricardo Baptista González es postulado por la 

coalición Cambiemos el rumbo y en Ixmiquilpan las cosas se tranquilizaron con la postulación de Facundo 
Guerrero Ramírez que se mostró desesperado al mencionarse otros nombres. En otros municipios las cosas no 

están tranquilas, en Atotonilco El Grande Leticia Chapa amaga con buscar otro partido, como lo hacen en 
Tetepango Rufina Hernández y Julio César Estrada, también hay brotes de rebelión en Tasquillo, San Salvador y 

Emiliano Zapata obligando a trabajar a los operadores para calmar las aguas. Los brotes de inconformidad 
aseguran en el Comité Directivo Estatal no encienden luces rojas, pero en esos municipios no comparten esa 

visión ya que quienes trabajaron en el último año para lograr la candidatura quedaron automáticamente sin 

posibilidades en los doce municipios donde postularán el Panal y en los cinco donde corresponderá definir al 
PVEM. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 

 
Se confirma Pachuca y sorprende Mineral 

Carlos Camacho Como se había anticipado en este espacio, ayer se confirmó la precandidatura de unidad de 
Mirna Hernández Morales a la alcaldía de Pachuca, por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), pero también 

se dio la sorpresa del precandidato por Mineral de la Reforma, que resultó ser Arturo Gil Borja, quien así 
desbancó a otros que desde hace meses trabajaban en busca de la postulación. Junto con estas dos 

precandidaturas también se definieron las de Actopan, Huichapan, Ixmiquilpan, Tepehuacán de Guerrero, 

Francisco I. Madero, Tizayuca, Tula de Allende, Tulancingo de Bravo, Cuatepec de Hinojosa, Tepeji del Río, 
Zimapán, Zacualtipán y San Felipe Orizatlán La dirigencia estatal del tricolor anunció que ―en unas horas‖ se 

conocería también el nombre del o la candidata por Huejutla, donde el diputado local Omar Zerón amagó 24 
horas antes con que registraría su precandidatura. Aunque en la lista de aspirantes aún se mantenían Said Fayad 

y Said Castelán, además de Margarito Monterrubio. Del primero todo mundo sabe de su historia empresarial 

familiar y ha intentado varias ocasiones, sin éxito, lograr la presidencia de Huejutla, que recién dejó José Alfredo 
San Román Duval para buscar una candidatura a diputado local, sea por el PRI o por el Partido Encuentro Social 

(PES). De Said Castelán se ha ensalzado su labor también como empresario y su estrecha relación con el 
candidato a gobernador, Omar Fayad Meneses; de Monterrubio todo mundo sabe de su actividad como 

―enganchador‖ de jornaleros agrícolas que lleva de la Huasteca a los estados del norte del país, especialmente 
Coahuila. A Omar Zerón le cuestionan su falta de trabajo y gestión a favor de sus representados, aunque él 

insistía en que era un hecho su postulación como candidato de unidad. En Mineral de la Reforma hubo sorpresas 

pues en la recta final figuraban personajes como Alberto Escamilla, Mario Cuatepotzo, Francisco Vargas Pacheco 
y Verónica Espejel, pero en ningún momento se habló de Arturo Gil Borja, hasta ayer. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
¿Quién podrá defenderlos? 

Este sábado ya habrán sido presentados todos los candidatos del PRI a presidentes municipales y luego de ser 
avalados por los comités municipales, el 16 de marzo acudirán ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH) para 

presentar formalmente su solicitud de registro. Hasta ahora el consenso del proceso es de sorpresa e 

incredulidad. Los liderazgos tricolores (que dicho sea de paso, no son jóvenes) están ―sentidos‖ porque muy poco 
se les consideró en esta dinámica interna. Luego de la primera ronda de candidatos las caras entre los priistas 

que trabajan en el cubo del bulevar Colosio eran de preocupación, también de cansancio, pero a la legua se 
respira incertidumbre. El registro de Arturo Gil Borja ante la comisión de procesos internos en Mineral de la 

Reforma es un ejemplo de lo que fue y será la circunstancia tricolor. Las imágenes son contundentes, aspirantes 

desencajados, molestos, frustrados. La unidad simplemente no existió nunca, pero lo más increíble es el método 
por el cual el PRI resuelve el nudo gordiano, cortando de tajo la cabeza a todos e imponiendo un perfil frágil. Por 

si fuera poco, instruye a los aspirantes finalistas a trabajar juntos para hacer ganar a Gil Borja. ¡Ponen a los 
gatos a cuidar al ratón! Así cada municipio donde las corrientes internas endurecieron su posición, el partido falló 

con base en una lógica que hasta ahora no está clara. Puede ser que los priistas confían tanto en el 

posicionamiento de su candidato a la gubernatura y esperan que Omar Fayad se eche en hombros a todos los 
abanderados de su partido, hasta llevarlos al triunfo. Si es así, tiene sentido el resultado de las negociaciones, 

pero ¿si no es así? 
  

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 

 
Alcalde recurre al TEPJF 

Se confirmó que el alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, ingresó ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) un juicio para la protección de derechos políticos del ciudadano. Lo anterior, 

luego de que el cabildo del llamado corazón del Valle del Mezquital le negara licencia para separarse del cargo y 
que, posteriormente, el Congreso local se declarara sin atribuciones para revertir esa decisión. De esta forma el 

edil recurrió a la sala regional Toluca del TEPJF, a efecto de solicitar que se ordene a los regidores le autoricen 

dejar la titularidad del ayuntamiento para que así pueda participar como candidato a diputado local por el Partido 
Acción Nacional (PAN). Trascendió que el juicio fue promovido el pasado 3 de marzo, a través del expediente ST-

JDC-0045-2016, para impugnar la negativa de nueve integrantes de la asamblea municipal para permitir que se 
ausente por tiempo indefinido de su función. El proceso fue notificado el 8 de marzo a la magistrada Martha 

Concepción Martínez Guarneros, presidenta de la sala regional, quien formó parte del Tribunal Electoral del 

Estado de Hidalgo (TEEH) de 2005 a 2012. Dentro del expediente se informa a la autoridad electoral que 
regidores de Ixmiquilpan enviaron la demanda por la cual Cipriano Charrez promueve el juicio. De acuerdo con el 

marco legal, para poder participar en el actual proceso electoral, el presidente municipal tenía como plazo para 
separarse del cargo el pasado 7 de marzo, pero el grupo de asambleístas opositores se lo impidió. Mientras tanto 

el Partido Acción Nacional (PAN) aplazó de nueva cuenta la designación de la lista de candidatos a diputados 
locales por ambos principios para Hidalgo. Aunque el secretario general de este instituto político, Juan Alejandro 

Enríquez Pérez, señaló que la Comisión Permanente sesionaría este miércoles para definir el listado de 

aspirantes, aclaró después que en la orden del día no se incluyó dicho punto. Explicó que durante la reunión de 
ayer la instancia partidista acordó que la designación de precandidatos a diputados locales de Hidalgo se 

abordará el próximo lunes, 14 de marzo. Asimismo anunció que hasta el momento se han inscrito 20 
precandidatos a presidentes municipales, luego de que el sábado pasado se abrió la convocatoria respectiva. El 

próximo 15 de marzo se cerrará la convocatoria para alcaldes; es decir, concluye el proceso interno, mientras 

que estimó el directivo panista, la Comisión Permanente Nacional avalará a los precandidatos el 20 de marzo, a 
fin de comenzar a registrarlos a partir de abril. BLANCO SEGURO. Por fin "humo blanco" en el PRI para las 

alcaldías del primer grupo. Para el PRI la elección no fue fácil pues eran muchos los aspirantes y todos ellos con 
trayectoria priista de primer nivel. Para Pachuca la abanderada es Mirna Hernández, cuya tradición priista es sin 

lugar a duda la mejor. Mirna tendrá que trabajar mucho pues es en este municipio donde se dará la pelea en 
serio. Estarán seguramente Yolanda Tellería, por el PAN, un apellido de abolengo en Pachuca sin lugar a duda. 

Julio Menchaca irá como independiente y seguramente lo apoyará Gerardo Sosa, faltan otros nombres que 

representen al PRD, Morena, etc., etc. En Tulancingo se había dado una batalla entre Huicho Marroquín y 
Fernando Pérez, quien ya tiene acumulados muchos años buscando la presidencia, seguramente si trabaja fuerte 

será un excelente candidato. En Actopan logra la nominación la carismática Edith Avilés, que mostró que tiene 
fuertes apoyos dentro de los grupos. Es de esperarse logre hacer una buena campaña. Humberto Lugo de familia 

política con fuertes apoyos en Huichapan.  
 
(Francisco Paredes, página 04) 

Crónica-Punto por Punto… 

 
La real elección 

Se advertía, la elección de candidatos a presidentes municipales generaría rompimientos, divisiones y 

enfrentamientos que en algunos casos podría ser costoso para los partidos políticos, pues no habrá tiempo de 
recomponer las heridas entre los diferentes grupos de cara al proceso electoral inédito que se tendrá en el 

estado. El Partido Revolucionario Institucional (PRI), que parecía mantener intacta su unidad con la decisión de 
llevar a Omar Fayad como su candidato al gobierno estatal, tendrá que enfrentar las consecuencias mala 

operación política en al menos una decena de municipios, con sus candidaturas a diputados locales y presidentes 

municipales. Mineral de la Reforma y Tulancingo, son dos ejemplos, en el primero se desató una lucha intestinal 
por la baja estatura del dirigente municipal priista Joel Sánchez, que fue incapaz de contener los ánimos de los 

más de 20 aspirantes que se sintieron con méritos de poder conseguir la candidatura y por el contrario él mismo 
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se inscribió y alentó las posibilidades de todos, el resultado una rebelión de al menos tres pequeños grupos que 
ya dejaron claro los caminos que seguirán y no serán los de la alianza Un Hidalgo con Rumbo. En Tulancingo la 

decisión a favor del locutor Fernando Pérez impulsado por el diputado federal Jorge Márquez, sólo unió al los 

grupos priistas pero en su contra, que hoy ven la oportunidad de cobrarle la afrenta de hace cuatro años, cuando 
el expresidente municipal abiertamente jugo en contra la actual Secretaría de Desarrollo Social Oralia Vega y la 

mando hasta el tercer sitio. Pero si en el PRI habrá que meter el acelerador a fondo para evitar que las rupturas 
causen desbandadas, en el PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, las cosas no están mejor y las posibles alianzas 

entre los primeros comienza a debilitarse, mientras que en el partido naranja ya se dieron cuenta que la supuesta 

presencia de Gerardo Sosa presidente del patronato universitario con sus redes ciudadanas, es débil y no 
alcanzará ni para mantener el 3 por ciento requerido para no perder el registro. DE MI TINTERO…es la segunda 

omisión que el Secretario de Educación Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira comete en menos de un mes, primero 
fue la influenza donde no atino a reaccionar ante el cierre de escuelas y con ello ayudar al ejecutivo estatal a 

frenar los rumores expandidos de un brote ó epidemia, y ahora no fue capaz de decidir a tiempo la suspensión 
de clases por el fenómeno meteorológico que se enfrenta en el estado y cinco estudiantes resultaron lesionados 

al caerles un árbol, uno con posible fractura de cadera. 

 
(Leonardo Herrera, página 09) 

Criterio-La Silla… 

 
XOCHIATIPAN: HISTORIA DE DOS FAMILIAS 

Una de las tantas decisiones difíciles que debe tomar el PRI Hidalgo al momento de elegir a sus candidatos a 
presidentes municipales... para la elección del 5 de junio se encuentra en Xochiatipan, uno de los municipios más 

alejados de la capital. Ese municipio hidalguense prácticamente rodeado de territorio veracruzano fue escenario 
durante casi 70 años de una división política dentro de las filas del tricolor que prácticamente se repartía el turno 

para ocupar la alcaldía, pues dos familias tradicionales de esa demarcación, los Bustos y los Pérez, eran quienes 

tenían el control al momento de postular candidatos. Rota desde la dirigencia estatal del PRI la figura de usos y 
costumbres en 2006 para nombrar a los aspirantes, el tricolor local comenzó a sufrir derrotas a manos de la 

oposición, llegando a gobernar Xochiatipan alcaldes surgidos de las filas del PAN y del PRD. 
Hoy, cuando el PRI busca recuperar la fuerza en ese municipio, hay la tentación de que una vez más se 

restablezca la vieja división de los Bustos y los Pérez, pues entre los aspirantes hay cinco personajes que 

representan a esas familias. En este caso, por el lado de los Bustos, están Rosa María Bustos Hinojosa (hermana 
del actual alcalde), Natalia Bautista y Cándido Martínez. Por el lado Pérez se encuentran Martha Patricia Pérez 

Silva y Dagoberto Pérez Silva. Así las cosas, aunque existen otros aspirantes con calificaciones para ocupar la 
presidencia municipal, hay quienes dentro del Revolucionario Institucional pretenden regresar a los viejos 

tiempos de la política local. Habrá que estar atento a ver si no se repite la conocida historia de las dos familias. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-El Ombudsman… 
 

POST COITUM TRISTITIA: Se celebró un aniversario más del Día Internacional de la Mujer, y con ello 

afloraron los discursos y, desde luego..., la demagogia de aquellas que se encargan de cuidar, velar y vigilar la 
integridad de todas las mujeres. Ese día al filo de las 13:00 horas su polemista amigo circulaba por las 

inmediaciones del bulevar Everardo Márquez, a la altura de Pemex. En ese sitio percibí la figura de una mujer 
entre 40 y 50 años de edad. Semidesnuda capoteaba a los automóviles y, en cuanto el rojo le ―ayudaba‖, 

buscaba afanosamente una moneda de ayuda. La persona que me acompañaba me dijo: – esa mujer está 

enferma de sus facultades mentales. Yo le respondí que eso no era cierto. Ninguna persona que en verdad se 
encuentra enferma de sus facultades mentales puede distinguir el valor del dinero. Esa pobre mujer –dicho en 

ningún sentido peyorativo – simplemente es una indigente, que no es lo mismo que una enferma mental. Vestía 
una gabardina negra e, insisto, casi semidesnuda, porque fácilmente se apreciaba que no llevaba nada más 

consigo que le cubriera el inclemente clima que todos estamos pasando. Para está mujer, el 8 de marzo es una 
quimera, un monserga más de nuestro sistema capitalista, de nuestro sistema de gobierno o simplemente de 
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esta forma miserable de ver la vida en donde el dolor humano no existe. Para está mujer, como para miles o 
cientos de miles de ellas, los festejos del Día de la Mujer son simplemente eso, un día más. Concepción 

Hernández Aragón, flamante directora general del Instituto Hidalguense de la Mujer, declaró minutos antes en el 

evento que se llevó ante el monumento de la mujer, ―en Hidalgo, ya se ha conseguido la igualdad para todas las 
mujeres‖. Así o más mentiras. Como se nota que Conchita, ya aprendió el lenguaje de las sutilizadoras, las cuales 

siguen creyendo que no pensamos, que no sabemos o que no observamos nuestro entorno. Sin embargo no está 
sola, lo mismo ocurrió ese mismo día pero en el Congreso Federal, en la voz de otra gran dama, Ericka 

Rodríguez. La flamante diputada federal que ha hecho su ―costal‖ de ganancias tanto político como económico; 

con su anacrónico y lerdo discurso de ―arriba las mujeres que sin mí, ellas no son nada‖; de igual forma, pero en 
la palestra que ocupa, habló dizque ―fuerte‖ en favor de las mujeres, de sus derechos, de su igualdad y equidad 

que merece y bla, bla, bla. Y, a todo esto, sólo me queda preguntar ¿con tanto discurso y montículo de 
invenciones y falsedades, a las mujeres les servirá tanta locuacidad? Por desgracia, existen mujeres que no 

visten tan copetonas, tampoco como ejecutivas; no, ellas visten y llevan el sustento a su hogar con un verdadero 
esfuerzo y en muchos de los casos solas en esta vida sobreviven o tratan de sobrevivir, tal como lo he dicho en 

un principio. Vaya pues para las verdaderas heroínas del día a día mi más amplio reconocimiento de fe, de lucha 

y de valor por seguir dando a la riqueza nacional todo su tesón y esfuerzo, trabajo que jamás será reconocido y 
mucho menos remunerado. Al ver a tantas mujeres indigentes sobre nuestras avenidas, calles y bulevares 

deambular sin esperanza alguna, me veja tanta palabrería que nada vale. Y las serias acciones del IHM, ¿como 
para cuándo Conchita? Quod, dixi, dixi: El cambio climático es un hecho, los embates los sufrimos todos, pero 

existen torpes autoridades como el rector Veras Godoy, quien por seguir sirviéndole a su amo declaró ―aunque el 

gobernador del estado de Hidalgo haya dado la orden de suspender clases, yo no lo haré, así se caiga el cielo‖, 
yo sólo recibo órdenes de mi jefecito. Qué lindo ejemplo de innoble e ineptitud civilidad académica. 

 
(Enrique D. Ibarra Juárez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que En Nopala de Villagrán esperan la designación de Hermilo Bravo Leal para contender por la presidencia 

municipal, sin embargo la espera no es con plácemes, sino todo lo contrario, pues muchos vecinos y líderes 
locales no simpatizan con la propuesta y dicen que ni entre sus familiares cae bien la virtual designación pues es 

bien conocido en la zona que tiene pleito entre ellos. 

 
:Que Muy mal por los directivos del CBTIS 179 de Tulancingo ya que por no atender las advertencias que 

emitieron las autoridades del Ejecutivo estatal y de Educación de suspender clases ayer, se registró un incidente 
dentro del plantel con las fuertes rachas de viento que se presentaron en toda la entidad. Reportan que pedazos 

de un árbol cayeron sobre alumnos de esta institución por lo que fueron atendidos por paramédicos e incluso uno 

tuvo que ser trasladado al Hospital General de la zona. Todo por no hacer caso a los llamados de prevención. 
 

:Que En Ixmiquilpan han aparecido panfletos en contra de la designación de Pascual Charrez Pedraza como 
candidato a la presidencia municipal de aquel municipio. Y es que al parecer la molestia es interna entre 

militantes del PAN y PRD y en las calles se puede ver propaganda para recriminar la imposición. Esto podría 
acarrear votos de castigo porque involucran a José Alan Moreno Uribe, presidente del Comité Directivo Municipal 

del PAN y a Cipriano Charrez el actual edil, junto a Cuauhtémoc Ruiz y Judith López, ex tesorera de la alcaldía en 

toda esta telenovela que lleva ya casi 5 años, más de 10 temporadas y seguramente un desenlace inesperado. 
 

:Que Hay mucha molestia en municipios por las primeras designaciones de candidatos a presidentes municipales 
del PRI, que incluso varios espectadores del escenario político hidalguense afirman que esto podría traerle 

consecuencias no solo a la campaña sino al respaldo en las urnas al candidato a gobernador Omar Fayad. Y es 

que aunque de inicio dicen estar con él, tras los berrinches locales seguramente aprovechará la oposición para 
ofrecer capital político y económico para restarle votos a la figura del aspirante a gobernador. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"Sin demeritar el trabajo de otros presidentes estatales de la Cruz Roja Mexicana, proporcionalmente en esta 

administración es cuando más ha crecido y mejorado la Cruz Roja en Hidalgo‖ 
Francisco Olvera Ruiz GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE COLECTA DE LA CRUZ ROJA 

 
"No ha habido ninguna fricción; yo no veo una molestia y uno entiende cuál es el sentimiento; hay una serie de 

cuadros que obtienen trabajo, respuesta y una dinámica muy importante. Lamentablemente nada más hay un 

espacio‖ 
Alberto Meléndez Apodaca DIRIGENTE ESTATAL DEL PRI, SOBRE DESIGNACIÓN DE CANDIDATOS 

 
"Estos puntos son fundamentales en las aspiraciones que tenemos de cara a la Liguilla, y estos tres puntos en 

casa contra Pachuca para nosotros son nuestra prioridad número uno en este momento‖ 
Alejandro Iraragorri PRESIDENTE DE SANTOS LAGUNA, SOBRE PARTIDO CONTRA EL PACHUCA 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que el comité estatal del partido Acción Nacional existe enfado por la falta de atención de su presidente, Asael 
Hernández Cerón, quien no tiene horario de oficina y, en consecuencia, los funcionarios del partido y muchos 

militantes sufren para encontrar y hablar con su dirigente. A tal grado llega la inasistencia de Hernández que 
hasta Francisco Xavier Berganza, candidato a gobernador blanquiazul, se ha quedado plantado esperando al 

dirigente, de quien, dicen, no saben dónde tanto se mete, ya que también sus ausencias en la presidencia 
municipal de Tezontepec de Aldama son muy recurrentes.  

 

Que sigue el diálogo con precandidatos las presidencias municipales en las oficinas del Comité Directivo Estatal 
del Partido Revolucionario Institucional, bajo la responsabilidad de Alberto Meléndez. A partir de hoy surgirán las 

nominaciones en los municipios considerados en el segundo bloque: Molango, Mineral del Monte, Calnali, 
Ajacuba, Tepeapulco, Apan, Chapulhuacán, Progreso de Obregón, y otros.  

 

Que el exdiputado local por el distrito de Molango, Lucio Espinosa Arcadio, de última hora se está subiendo a la 
contienda electoral para participar por la candidatura del PRI para presidente municipal. Lo malo que ya anda 

muy desbocado diciendo a todo mundo que él es el bueno y que ya hizo los amarres necesarios para cubrir todos 
los ángulos y no perderla. Espinosa Arcadio, cuando fue legislador local por aquel distrito, dejó muchos 

compromisos sin cumplir, lo que le ha costado múltiples reclamos, principalmente en Molango y los demás 

municipios serranos, y aún así pretende gobernar a los molanguenses. ¡Cinismo puro!  
 

Que hasta humo salía anoche de las oficinas de Alberto Meléndez en el PRI Hidalgo, pues las negociaciones para 
decidir quién sería el candidato del partido a presidente municipal de Huejutla resultaron más largas que una 

cruda en domingo. Al final a cuatro de los aspirantes terminaron por torcerles el brazo y aceptaron (al menos 
públicamente) que Said Fayad Ruiz fuera quien abandere al partido. Al cierre de la edición el político huejutlense 

seguía en el trámite para registrar su candidatura.  

 
Que Pedro Ocampo Trejo, diputado estatal con licencia por el Partido Verde Ecologista de México, anda muy 

activo buscado una candidatura por el partido del tucán para presidente municipal, por lo que ha descuidado sus 
tareas como presidente de la Asociación de Balnearios del Estado, razón por la cual ha trascendido que 

propietarios de parques acuáticos han tenido que "remar contra corriente" para promocionar los diferentes 

balnearios que existen en la entidad para que sean visitados en el próximo periodo vacacional de Semana Santa. 
 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 
 

Ojalá que el viento se llevara de Hidalgo la corrupción, la miseria y el cacicazgo. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Reacciona la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo y al atender las recomendaciones de Protección Civil 

decide parar las clases con el fin de evitar tragedias en sus planteles como consecuencia de los ventarrones que 
soplan a lo largo de la entidad durante las últimas horas por recientes frentes fríos. Estas acciones, así como la 

pronta respuesta de autoridades responsables de atender las contingencias, permiten ofrecer certeza y 
salvaguardar a la población de la entidad. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Ana Alicia Hoyo: Mantiene Hoyo Chalit una labor cuya importancia queda en una de sus máximas 
expresiones, por el próximo proceso electoral. Y es que desde el Registro Federal de Electores esta mujer debe 

estar muy atenta de situaciones que afecten o enturbien dicho proceso; es una de las competencias seguir al 
pendiente de la detección de anomalías o posibles casos del denominado ―turismo electoral‖, sólo por citar un 

ejemplo. 
 

Abajo-Juan José Arias: Arias Orozco, como titular de la Delegación en Hidalgo del INAH, tiene varios detalles 

que terminar en acciones específicas para diversos municipios. Y es que los retos en la materia son varios, de ahí 
que tomen especial atención los casos Tecozautla, Tula y Tulancingo, sobre sitios arqueológicos; así como para la 

capital del estado, donde por cierto siguen derribándose estructuras inscritas en su catálogo. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

DESIGNACIONES 
Informaron los grillitos ante las efervescencias que la pregunta que campea en el ánimo priista de municipios 

como Tulancingo, Mineral de la Reforma y San Felipe Orizatlán es: ¿y ahora, cómo le hacemos? Ya que los 

candidatos simplemente no son los que reúnen las simpatías de los grupos locales. Por más que trataron de 
conciliar, las autoridades del organismo político poco pudieron ofrecer a los perdedores, así que nadie tiene claro 

cómo podrán hacer campaña los abanderados sin el apoyo pleno ni de sus propios correligionarios. 
  

TEMPORAL 

Terrible temporal el que azotó la capital hidalguense en los últimos días, al grado de que el gobierno estatal y las 
autoridades de Educación Pública decidieron suspender clases hasta el próximo lunes y con ello reducir cualquier 

riesgo para la población escolar. Como pocas veces el clima resultó inclemente con ciudades como Pachuca, pues 
además de los destrozos son constantes los apagones en diferentes puntos de la capital hidalguense. Aunado a 

ello también el gobierno hidalguense decidió suspender actividades para su personal. 

  
SILENCIO 

Extrañamente, en el Partido Acción Nacional (PAN) prevalece un silencio generalizado en torno a sus procesos de 
selección de candidatos. Los grillitos afirman que Daniel Ludlow se convirtió ―en el que parte el queso‖, dando y 

quitando vida a los aspirantes blanquiazules. Tal posición reduce espacios a muchos militantes con trayectoria 
que gracias a las negociaciones benefician más a la oposición que a su propio partido y por ello están ya a un 

lado del camino. (Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Calladas pataditas en PRI 

TRAS LA POSTULACIÓN de sus primeros 16 candidatos a presidentes municipales, el PRI tiene el gran reto en 
conservar la cohesión y que no haya grietas en la jornada de votaciones. PORQUE el retraso de un día en los 

registros es síntoma de que al menos en un par de localidades, entre ellos Mineral de la Reforma, no llegaban a 
acuerdos y se pegaron "hasta con la cubeta", contrario a la exhortativa que hizo el candidato al gobierno, Omar 

Fayad. EN EL caso de Pachuca se puede parafrasear a José Zorrilla, por aquello de que "los muertos que vois 

mataís gozan de buena salud" porque algunos ubicaron fuera de la carrera a Mirna Hernández. TAN LUEGO fue 
nombrada secretaria de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, algunos expertos dijeron que se trataba 

de un premio de consolación.  
 

AHORA PUEDE DEDUCIRSE que al terminar su gestión legislativa, se le ofreció un foro público que le diera 
vigencia antes de la eventual nominación. DESDE LUEGO estuvieron en la carrera Salvador Elguero y Aunard de 

la Rocha secretarios, respectivamente de Gobierno y Finanzas. Pero el caso es que Mirna Esmeralda siempre se 

mantuvo en la silenciosa competencia. EN TULANCINGO tiene una papa caliente el comunicador Fernando 
Pérez Rodríguez quien ya fue diputado priísta y ahora intentará ganar para el tricolor el ayuntamiento que hoy 

está a cargo del PAN y antes lo fue del PRD. El compromiso es doble porque se impuso sobre dos fuertes 
prospectos, Luis Marroquín y Enrique Macedo.  

 

EL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL pone en manos de un integrante de la dinastía de 
Huichapan, el hijo del ex gobernador Humberto Lugo Gil, de nombre Humberto Lugo Guerrero, la responsabilidad 

de ganar la elección en su tierra natal, luego de que se especulara que tal posición la ocuparía, Honorato 
Rodríguez Murillo, si no va de plurinominal, continuará al frente de la secretaría del Medio Ambiente y Recursos 

Naturales. . . LEONARDO RAMÍREZ Álvarez, conocido como El Chapey, dejará de tener control en Actopan, 
con el eventual triunfo electoral de Edith Avilés, quien le ganó la carrera a Omar Ramírez, ex secretario 

municipal, un joven talentoso pero que tendrá que esperar mejor ocasión. EL PRIMER bloque de 16 candidatos 

priístas es relevante porque intentan ganar las plazas más pobladas del estado, y que serán cruciales incluso en 
la competencia por la gubernatura y la integración del Congreso. ASÍ QUE entre intensas ráfagas de viento de 

más de 55 kilómetros por hora, producto del coletazo de la cuarta tormenta invernal, se sucedieron los acuerdos 
y registros al interior del PRI, que pretende echar toda la carne al asador ante la reina de todas las elecciones 

recientes. . .  

 
LOS APETITOS DE PODER de Cipriano Charrez no tienen medida porque intentó sorprender a la prensa 

anunciado que el Congreso del estado le había otorgado la licencia para separarse de cargo de presidente 
municipal de Ixmiquilpan y contender por una diputación local. Le corrió la plana más rápido que inmediato el 

diputado Miguel Ángel Romero Olivares, presidente de la Comisión de Gobernación, quien expresó que los 

diputados no tienen facultades para ello sino el cabildo que mayoritariamente le niega el permiso. LO 
GRACIOSO es que Charrez anunció que colocará urnas alternas a las del Instituto Electoral para que sus 

seguidores voten. SIENDO el caso entonces despacharía en una curul alterna, ahí en la vía pública a un costado 
del Congreso, porque la legislación no regula ni permite que los particulares organicen comicios por su lado. . .  

 
EL PALACIO DE GOBIERNO dispone de un seguro contra daños que cubrirá la destrucción de ventanales por 

un ventarrón ocurrido la madrugada del miércoles y que afectó especialmente las oficinas de Desarrollo de 

Personal y Recursos materiales y adquisiciones. LA CONTINGENCIA no motivó que se suspendieran actividades 
y los empleados sin la protección de ventanas fueron ubicados en otras oficinas. AUNQUE el aire pega más 

fuerte de norte, en decir en la parte frontal del edificio, los ventanales traseros se rompieron por un fenómeno 
conocido como sotavento que hace efecto de succión y a veces es más perjudicial que una embestida frontal, 

según los expertos.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Gobierno arma plan integral para AICM: La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) tiene en su agenda diversos proyectos para enfrentar los retos del siglo XXI. Entre ellos, trabaja 

en un plan maestro integral para proyectar en qué se convertirán las 710 hectáreas de los terrenos del actual 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) una vez que esté en funcionamiento la nueva terminal 
aérea.En un foro de EL UNIVERSAL, Rosario Robles Berlanga, titular de la Sedatu, explica las iniciativas más 

importantes que lidera, que no sólo apuestan a la mejora de infraestructura, sino a la creación de un entorno que 
impacte a cada familia, a la comunidad, al país. Detalla que para el proyecto en el AICM se contrató a urbanistas 

de una empresa española, que se encarga de remodelar el municipio de Bilbao, España. Se prevé que en un año 

se presenten los avances para consolidar un plan integral en el que existan vialidades, vivienda y áreas verdes. A 
fin de ―no discutir públicamente‖, la Sedatu ha invitado a los gobiernos capitalino y del Estado de México para la 

creación del proyecto integral de un desarrollo sustentable con la participación del Grupo Aeroportuario de la 
Ciudad de México para este fin. En el plan de desarrollo del nuevo aeropuerto, la secretaria indica que se partirá 

desde una visión regional, que incluirá el destino de lo que se hará con los terrenos que ocupa la actual terminal. 
La funcionaria afirma que no es una agenda política, sino un tema de visión de largo plazo y de desarrollo urbano 

y metropolitano, en el que deben participar los gobiernos involucrados. Lo que será el viejo aeropuerto, explica, 

tendrá partes que se usarán como vialidades para llegar al nuevo. Es el mismo concepto que se debe discutir de 
manera integral en el plan de desarrollo. Robles Berlanga expone que frente al escenario de que las hectáreas 

del actual aeropuerto son federales y que el uso del suelo es facultad de la Ciudad de México, no se trata ―de ver 
quién gana‖ sino de cuál es el mejor proyecto y por ello se busca involucrar a los dos gobiernos. ¿Nuestra nueva 

Ciudad de México está a tiempo para un rediseño? —La Ciudad de México ha hecho esfuerzos importantes y los 

tienes que ir haciendo parcialmente. La ciudad tiene sus ciclovías y esquemas de transporte masivo importante. 
Es dentro de lo que cabe de lo más avanzado que tenemos a pesar de sus dificultades, lo que pasa es que estas 

iniciativas se han focalizado en la zona centro de la ciudad, en la delegación Iztapalapa no hay nada de este 
modelo. ¿Los terrenos del aeropuerto y el futuro de esas hectáreas puede ser la oportunidad de desarrollar o 

mostrar las virtudes de estos nuevos modelos? Natalia Gómez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/03/11/gobierno-arma-plan-integral-para-aicm  

La Jornada-México, economía atractiva, pese a la volatilidad: Peña: A dos años de su aprobación, la 
reforma financiera no solamente ha permitido reducir las tasas de interés y ha expandido el financiamiento, sino 

que también ha repercutido en ampliar los niveles de crédito para pequeñas y medianas empresas y el sector 

rural, además que ha apuntalado programas sociales, sostuvo el presidente Enrique Peña Nieto. Al inaugurar la 
79 Convención Bancaria, el mandatario subrayó que ante la enorme volatilidad internacional, México se posiciona 

como una de las economías más atractivas porque adelantó la aplicación de las reformas estructurales. Sin 
embargo, la eficacia de estos cambios se ha sustentado en una de las prioridades de su administración: la 

estabilidad macroeconómica. México se distingue de otras economías porque cuenta con estabilidad 
macroeconómica y un sistema bancario robusto, así como una estrecha integración productiva con América del 

Norte, región que está teniendo crecimiento positivo. Integración, estabilidad y reformas posicionan a México 

como una de las economías más atractivas, sostuvo. Ante integrantes de la Asociación de Bancos de México 
(ABM), Peña Nieto subrayó que en este contexto global, el Fondo Monetario Internacional ha recomendado a los 

países la adopción de reformas estructurales, que México ya puso en marcha. Destacó la solidez de la banca en 
el país, la cual debe ser aprovechada como herramienta para el desarrollo, apuntó. Es importante resaltar que 

este aumento de la oferta crediticia ha ido acompañado de mayor solidez del sistema bancario, dijo. Mencionó 

algunas cifras que reflejan el efecto que ha tenido la reforma en el sector: el ahorro financiero pasó de 
representar 55. 8 por ciento del PIB en 2012, a 69. 3 por ciento en 2015, esto es, más 13. 5 puntos 

porcentuales. (Alonso Urrutia, Julio Reyna y Roberto González Amador, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/03/11/economia/023n1eco  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/03/11/gobierno-arma-plan-integral-para-aicm
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/11/economia/023n1eco
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Excélsior-Se frenó la caída del peso: Banxico; destaca uso de medidas extraordinarias: El peso se ha 

apreciado 9% en las últimas cuatro semanas, por las acciones extraordinarias que se implementaron para frenar 
su caída frente al dólar, aseguró el gobernador del Banco de México (Banxico), Agustín Carstens. En la 79 

Convención Bancaria, advirtió que no dudarán en intervenir de nuevo. Carstens también anunció la puesta en 
marcha del SPID, un sistema que acortará tiempos en las transferencias electrónicas en dólares entre empresas. 

En la inauguración de la convención, el presidente Enrique Peña Nieto consideró que en 2018 se podrá alcanzar 
la meta de un nivel de crédito de 40% del PIB, tras la aplicación de la Reforma Financiera. PAGOS 

INTERBANCARIOS EN DÓLARES, A PARTIR DE ABRIL: El Banco de México pondrá en operación el Sistema 

de Pagos Interbancarios en Dólares (SPID) en abril próximo para simplificar y tener una mayor transparencia en 
las transferencias realizadas en esa moneda, reveló el gobernador del banco central, Agustín Carstens. En la 

inauguración de la 79 Convención Bancaria México y su banca: protagonistas en el nuevo orden económico 
internacional, explicó que gracias a la inserción de México en la economía global se ha observado que algunas 

empresas realizan transacciones en dólares incluso cuando se trata de actividades hechas dentro del territorio 

nacional. Los bancos implementarán revisiones con un estricto esquema basado en riesgos como lavado de 
dinero y combate al financiamiento del terrorismo. RESULTADOS: Carstens también destacó que las medidas 

extraordinarias –el aumento de 50 puntos base en la tasa de fondeo, la suspensión de los mecanismos de venta 
de dólares y el recorte al gasto público de 132 mil millones de pesos– han dado los resultados esperados porque 

en las últimas cuatro semanas se ha apreciado casi 9 por ciento el peso; la tasas de corto plazo subieron y el 
Índice de Precios y Cotizaciones aumentó 3 por ciento. ESTABILIDAD, CLAVE: En su discurso inaugural de la 

Convención, el presidente de la Asociación de Bancos de México, Luis Robles, destacó que la estabilidad 

macroeconómica es clave para que México pueda convertirse en una economía desarrollada. Destacó que con el 
dinamismo que el crédito ha demostrado a partir de la Reforma Financiera, ―estamos ciertos de que llegaremos a 

cumplir con la meta del Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo (Pronafide) de llevar la penetración 
del crédito a niveles de 40 por ciento para 2018 como proporción del PIB‖. Consideró que el sector atraviesa por 

el mejor momento de su historia. (Claudia Castro Y Aura Hernández, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/11/1080233  

Criterio-SÓLO ACATÓ INE AL TEPJF EN RETIRO DE SPOT, DICE CÓRDOVA: El INE únicamente acató la 
sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en el caso del retiro del spot del líder 

nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, indicó el titular del organismo, Lorenzo Córdova Vianello. En 

entrevista, subrayó que ―el INE no ve trasfondos, el INE simple y sencillamente analiza. En el caso de los spots 
de López Obrador se acató una sentencia del TEPJF, nada más‖. El consejero presidente del organismo electoral 

enfatizó que éste ―no especula. ¿Cuáles son las razones de la sentencia?, pues están en la sentencia, el INE no 
hace más que acatar la sentencia‖. Sobre si sería propicio abrir un debate sobre el actual modelo de 

comunicación política, planteó que si bien éste es perfectible no corresponde a esa autoridad decir en qué 

sentido ni cómo debe perfeccionarse, sino a los partidos políticos. Esto es: al instituto le compete aplicar la ley; 
―yo he dicho que el modelo de comunicación política es perfectible pero no le toca al INE decir en qué sentido ni 

cómo tienen que perfeccionarse. Las normas son producto de consensos políticos que se articulan en el ámbito 
legislativo‖, añadió el consejero. Además, dijo, siempre es pertinente una discusión sobre el alcance y la 

pertinencia de las propias normas, ―eso es propio de todo sistema democrático. Así se dieron las reformas, todas 

las reformas que se han planteado, pero el INE no es un interlocutor en las reformas‖. Córdova Vianello destacó 
que cuando el entonces Instituto Federal Electoral (IFE) se quedó con cuatro de sus siete consejeros se dejó 

claro que frente a cualquier reforma electoral siempre está dispuesto a emitir, si así se le solicita, una opinión 
técnica y consideraciones técnicas. Es decir ―el INE no es un actor de las reformas electorales, ni lo ha sido de las 

pasadas ni lo será de las que eventualmente ocurran en el futuro. Por lo pronto, la ley vigente es la que es. La 
reforma 2014, la reforma 2007, la reforma de 96 y así sucesivamente hacia atrás y el rol del INE es el de aplicar 

la Ley‖. ―Nosotros somos un órgano ejecutivo. Es decir, un órgano aplicador e instrumentador de lo que son 

decisiones plasmadas en las leyes‖, abundó el titular del INE. Por otra parte, subrayó que compete a la Sala 
Regional Especializada del TEPJF y no al INE clarificar el procedimiento a seguir en el caso de los comunicadores 

y la transmisión de la pauta durante la visita del papa Francisco al país. (Notimex, página C8) 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/11/1080233
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Militar y probable asesino con suerte 

Esta semana se supo de la desaparición de una persona más en Veracruz (Víctor García, civil, mecánico de 31 
años) y el miércoles afloraron indicios que apuntaron hacia la probable responsabilidad de un oficial del Ejército 

en el misterio que resultó ser un vil asesinato. Menos de 24 horas después, la Secretaría de la Defensa tiene ya 
en alguna de sus cárceles al homicida presunto (eficaz y pronta investigación). Con las reformas impulsadas por 

personalidades y agrupaciones desorientadas o ignorantes, ese soldado será juzgado en tribunales civiles, no 

militares (éstos únicamente por faltas a la disciplina), lo cual quiere decir que tiene 99 por ciento de 
probabilidades de librar una sentencia ejemplar (en los juzgados de las fuerzas armadas el índice de impunidad 

es apenas de 5 por ciento). Otra sería su suerte con el mal entendido fuero militar, y de esto platiqué anoche con 
el abogado Juan Velasquez (El asalto… en Milenio Tv), tenaz opositor a que la corrupta ―justicia‖ civil se ocupe de 

los soldados y marinos que delinquen… 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Deudas de juego son deudas de engaño 

El caso del procurador de Justicia de Nuevo León, Roberto Flores, solo lo puede resolver quien lo designó para el 
cargo, el gobernador Jaime Rodríguez. Ahora conocemos que le ocultó los antecedentes penales en Las Vegas, 

que reduce a debía una lanita como todos deben, pero que una Corte de Nevada asumió como una felonía al 
acusarlo de girar cheques sin fondos que el mismo procurador dice que no es un delito. Los hechos se remontan 

a 2006, cuando Flores fue detenido por agentes del Departamento de la Policía Metropolitana de Las Vegas, bajo 
la acusación de firmar cheques sin fondos, fue fichado el 6 de agosto y se le abrió un proceso El estado de 

Nevada contra Flores, Roberto T. Caso número 06F14695X. Delito: Felonía o delito grave, delito mayor. Años 

más tarde, el 1 de enero de 2009, agentes de la misma policía de Las Vegas lo volvieron a detener por los delitos 
felonía como delito menor. De nuevo fue fichado y sujeto a proceso. Dos años después, en noviembre de 2011, 

se llevó a cabo otra diligencia en su contra. El adeudo, de acuerdo a la Corte de Nevada, era por 26 mil 507 
dólares, que redujo a 15 mil 507 que finalmente saldó el 14 de agosto del año pasado, a una semanas de 

protestar el caso de procurador de Nuevo León. El caso se cerró el pasado 1 de febrero, ocupando ya ese cargo. 

La respuesta de Flores fue tan torpe como el haberle ocultado este antecedente a Jaime Rodríguez. Además de 
decir que cualquiera debe una lanita, sostuvo que los hechos se dieron hace 20 años, en 1995, y luego, a falta 

de un mejor argumento, se dijo sorprendido. Me sorprende, afirmó en un video, este golpeteo político tan bajo y 
me sorprende porque nosotros, simple y sencillamente, lo único que hemos hecho ha sido trabajar. Yo creo que 

es un error de Flores el haber ocultado estos antecedentes al gobernador Rodríguez, entiendo que trate de 
disminuirlos, cualquiera debe una lanita, pero me parece inadmisible que acuse de bajeza y golpeteo político el 

publicar los hechos, cuando no se conocen sus proyectos políticos, como él dice. ¿Pasó sus exámenes de 

confianza como mando, los presentó…? 
RETALES 

1. Derechos. De la operación pro Chapo que han lanzado sus abogados y familiares exigiendo que lo dejen 
dormir, solo quiero apuntar lo siguiente: ¿a cuántas familias les quitó el sueño y para siempre este delincuente?; 

2. Spots. ¿A quién le dan spots que llore? Ya dijeron Ricardo Anaya y Agustín Basave que apoyan la ley que da 

cientos de miles de spots gratuitos a los partidos, en los que, claro, solo salen ellos. Y bueno, sí hay uno al que le 
dan spots y llora. Pero es estrategia pura; y 

3. Desafuero. El martes se instala la sesión instructora que desaforará a la diputada panista de Sinaloa, Lucero 
Sánchez, por sus vínculos con Joaquín Guzmán Loera. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que en el PRD están más que enredados con el proceso interno en Zacatecas, tanto así que hay 128 

impugnaciones ante el Tribunal Electoral federal y lo peor es que los dos aspirantes, Rafael Flores y Pedro de 
León, mantienen una confrontación que, según las encuestas propias, ha costado al menos seis puntos a la 

coalición con el PAN. 
 

:Que otro lío del PRD es la elección en Chihuahua, donde a cinco días de que cierre la oportunidad de una 

candidatura común con el PAN, militantes como Guadalupe Acosta y Fernando Belaunzarán insistían en 
apoyar al senador panista con licencia Javier Corral y bajar a su propio candidato, Jaime Beltrán del Río, 

alcalde de Delicias con licencia. Sin embargo, anoche mismo, ante el CEN, se informó que no existía solicitud 
formal del PAN para ningún tipo de candidatura común y se votó un resolutivo que cierra las puertas a la 

postulación común por esa falta de interés panista. 
 

:Que en la dirigencia nacional del PRI tienen pronóstico reservado para la elección extraordinaria de Centro en 

Tabasco este domingo, pues proyectan que su abanderada, Liliana Madrigal, se quedará corta para ganar los 
comicios. Lo que los consuela es que en las últimas mediciones tampoco se favorece al candidato de 

Morena, Gerardo Gaudiano, lo que significaría un gran descalabro para su dirigente nacional y oriundo del 
estado, Andrés Manuel López Obrador, quien prácticamente hizo una campaña muy intensa en el municipio y 

no sirvió de mucho. 

 
:Que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación determinó que el Diario de Colima ejerció su 

libertad de expresión el Día de los Inocentes al publicar una nota falsa sobre la supuesta renuncia a la 
candidatura de gobernador de Jorge Luis Preciado, abanderado del PAN. A pesar de la queja panista, el 

máximo órgano determinó que se trató de una difusión "en calidad de broma". 
 

:Que las páginas de MILENIO Diario nacional enriquecen su oferta editorial a partir de la próxima semana, con la 

incorporación del reconocido columnista de negocios Alberto Aguilar, quien comenzará a publicar su columna 
Nombres, Nombres... y Nombres de lunes a viernes en esta casa editorial. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Banca y usura 

Cuando otras empresas prosperan, la gente lo celebra o cuando menos es indiferente. Con la banca el éxito va 

acompañado de cuestionamientos. Si a la banca le va bien debe ser porque es perversa, porque cobra 
demasiado, porque abusa. Esta actitud tiene raíces que se remontan al Antiguo Testamento de la Biblia: ―Cuando 

prestares dinero a uno de mi pueblo…, [no] le impondrás usura‖ (Éxodo 22:25), ―Y cuando tu hermano 
empobreciere y se acogiere a ti…, no tomarás de él usura ni ganancia…‖ (Levítico 25:35-36), ―Del extraño podrás 

exigir interés, de tu hermano no‖ (Deuteronomio 23:20). El Corán también prohíbe la usura (riba), definida como 
cualquier pago de interés. Esta interpretación musulmana es la misma que la Iglesia dio al término en el 

Medievo. De hecho ―usura‖ viene de ―uso‖. En la antigüedad sólo los judíos prohibían el cobro de intereses, 

aunque nada más entre ellos y no a los miembros de otros pueblos. Los griegos, los romanos, los chinos y, por 
supuesto, los fenicios utilizaban el crédito de manera normal. La Iglesia empezó a asumir una actitud negativa 

hacia la ―usura‖ a partir del concilio de Nicea en el año 325. San Anselmo la consideró un robo mientras que san 
Ambrosio, san Jerónimo y el Decretum Gratiani la definieron como cualquier cobro de intereses. El sínodo de 

Aquisgrán de 789 prohibió los intereses en el imperio de Carlomagno y la proscripción fue avalada una y otra vez 

por la Iglesia y sus sabios (véase Murray N. Rothbard, An Austrian Perspective of the History of Economic 
Thought). Una de las consecuencias, sin embargo, fue hundir a la economía europea en una recesión de siglos, 

el Medievo, que sólo se superó cuando se reactivó el crédito en el Renacimiento. El atraso económico de los 
países musulmanes no petroleros de hoy se debe en parte a la misma prohibición de los intereses. La vieja 
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actitud no ha desaparecido. Christine Lagarde, directora general del FMI, ha dicho que está en contra de la 
―usura‖ y ha defendido los límites a las tasas de interés. Estas restricciones, sin embargo, siempre han provocado 

la desaparición de los créditos a los más pobres y la creación de mercados negros. Los banqueros, que no 

prestan su propio dinero sino el del ahorrador, tienen obligación de cobrar intereses suficientes que consideren el 
riesgo de impagos. El Estado debe verificar que haya un mercado con competencia y transparencia, pero no debe 

prohibir ni manipular los intereses. Un control de precios en el mercado financiero tiene las mismas 
consecuencias negativas de cualquier otro. Los políticos causan más daño con sus intentos por manipular el 

crédito de lo que uno imagina, pero los banqueros son siempre villanos favoritos cuando hay problemas 

financieros. Los gobiernos de Estados Unidos y Europa, por ejemplo, culparon a los banqueros de la crisis de 
2008, pero el problema fue producto de políticas públicas, principalmente en Estados Unidos, para promover la 

concesión de créditos a familias que claramente no podían pagar. La respuesta de los gobiernos a la crisis fue 
endurecer las reglas de operación de la banca y restringir el crédito, pero hoy se preguntan por qué no crecen 

sus economías. Es positivo que la banca esté teniendo hoy un buen momento en México. Los reguladores deben 
cuidar que la expansión no se convierta en una burbuja, pero deben desechar las medidas que buscan controlar 

precios o limitar el crédito. Descartemos los prejuicios contra la banca y, por el contrario, promovamos una 

mayor educación financiera. El crédito puede ser peligroso si no se utiliza juiciosamente. Pero la falta de crédito 
es una tragedia para la sociedad. 

 
BANCARIZACIÓN 

Luis Robles Miaja, presidente de la Asociación de Bancos de México, señaló ayer en la Convención Bancaria que 

el actual ciclo de crecimiento de la banca, a tasas superiores a la economía, lleva ya 15 años. Aun así, el nivel de 
bancarización de México sigue siendo bajo. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Cuando la economía se politiza: Las recesiones económicas son dolorosas pero necesarias para el buen 

funcionamiento del capitalismo. Cuando la economía se contrae, las empresas inoperantes deben reestructurarse 
a fin de sobrevivir: cierran las líneas de producción que no son rentables y se despide al personal con baja 

productividad. Todos pierden: trabajadores y capitalistas. Una vez que se limpia lo que no funciona, la empresa 

puede volver a operar en una mejor situación financiera. Hay muchas que no sobreviven porque son francamente 
obsoletas. Pero así es el capitalismo: un sistema donde sólo sobreviven las firmas rentables. A muchos les 

disgusta esta idea por el sufrimiento que implica. Sin duda es horrible ver cómo millares de trabajadores pierden 
su empleo de la noche a la mañana. O cómo los ahorradores pierden su dinero que ahorraron en bonos o 

acciones que ya no tienen valor alguno. Es tanto el sufrimiento que inevitablemente comienzan las presiones 

políticas para que el Estado intervenga y rescate a compañías no rentables con el dinero de los contribuyentes. 
En distintos momentos de la historia todos los países lo han hecho de alguna manera u otra. El gobierno de 

Estados Unidos, por ejemplo, rescató a muchos bancos y a la industria automotriz después de la grave crisis 
recesiva del 2007-2009. En el primer caso, para beneficio de los capitalistas, en el segundo, para el de miles de 

empleados sindicalizados. Pero una cosa es que los gobiernos hagan rescates ad hoc de algunas empresas en 
momentos críticos y otra muy diferente es impedir, a toda costa, que la economía entre en una recesión y se 

reestructuren muchas empresas inoperantes. Es lo que está haciendo el gobierno chino. De 1990 a la fecha, 

Estados Unidos ha tenido tres recesiones, una de ellas de grandes proporciones, que comenzó en 2007 y terminó 
en 2009. En ese mismo periodo, China no ha tenido ni una sola recesión. Trimestre tras trimestre ha producido 

crecimientos económicos positivos. Sus tasas de crecimiento han sido impresionantes, de tal suerte que ya se 
convirtió en la economía más grande del mundo en términos absolutos. Bien por los chinos. Gracias a ese 

extraordinario crecimiento, han podido sacar a millones de personas de la pobreza. El problema es que muchas 

empresas de ese país ya no son ni rentables ni productivas. A fin de evitar quebrar, y con la anuencia del 
gobierno de ese país, a partir de la crisis recesiva mundial de 2007-2009, se aceleró el endeudamiento del sector 

privado que hoy ya alcanza el 200% del Producto Interno Bruto. Las empresas chinas ya están más endeudadas 
que las estadunidenses antes de la recesión de 2007-2009. Hoy se sabe que muchas compañías chinas no 
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pueden pagar sus deudas con los flujos de efectivo que generan y, para evitar la bancarrota, se endeudan más. 
Todo esto con la complacencia del gobierno chino que, también se sabe, le está inyectando dinero público a los 

bancos para que éstos puedan seguir prestando. La semana pasada, el liderazgo del Partido Comunista Chino se 

reunió para discutir qué hacer con la economía de ese país. Tenían dos opciones: o seguir creciendo 
económicamente endeudándose más o comenzar un doloroso proceso de desendeudamiento de las empresas, lo 

que implicaría un menor crecimiento económico. Optaron por lo primero. Decretaron, así, que no habrá 
recesiones en ese país, cueste lo que cueste. Por el momento, el gobierno chino tiene mucho capital para 

inyectarlo en el sistema financiero y así evitar la bancarrota de muchas empresas y bancos.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Revés de López-Dóriga a Córdova 

El Instituto Nacional Electoral, a cargo de Lorenzo Córdova, debe tener un ejército de abogados especialistas en 
medios de comunicación para dedicar horas y horas de tiempo a ―fiscalizar‖ las coberturas noticiosas de las 

elecciones y dar seguimiento a la pauta de los spots de los partidos políticos. Solamente así se puede explicar los 
requerimientos cotidianos a los periodistas para obtener información que es pública. En ese contexto se puede 

ver la pelea legal contra los periodistas Joaquín López-Doriga y Javier Alatorre, quienes fueron acusados de 

querer afectar la pauta electoral. Sin embargo, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dio 
tremendo revés a las pretensiones sancionadoras del INE, con la resolución de que los reporteros no violaron la 

ley ni alteraron o manipularon los spots políticos. Los magistrados determinaron por unanimidad que don Joaquín 
y don Javier ejercieron la libertad de expresión. 

 
CNDH da la puntilla al INE 

Un documento enviado por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos al tribunal electoral antes de la 

discusión del caso de los periodistas resultó la puntilla para los afanes sancionadores del INE. Bajo la figura de 
amicus curiae (amigo de la corte), el equipo legal del ómbudsman, Luis Raúl González Pérez, cuestionó la 

intención de los consejeros electorales, quienes acusaban a los conductores Joaquín López-Dóriga y Javier 
Alatorre de ―alterar‖ la pauta electoral por sus comentarios durante las trasmisiones de la cobertura de la visita 

del papa Francisco. Las palabras realizadas al amparo de la libertad de expresión no dañan a las instituciones y 

son ―un elemento fundamental en todo régimen democrático‖. ¿Así o más claro, don Lorenzo? 
 

Centenario de la Carta Magna 
Una labor política del más alto nivel realizaron el presidente de la Mesa Directiva del Senado, el panista Roberto 

Gil Zuarth, y el líder de la Junta de Coordinación Política del órgano legislativo, el priísta Emilio Gamboa Patrón, 

para lograr un acuerdo con EL UNIVERSAL para la publicación en conjunto de 50 artículos redactados por 
senadoras y senadores sobre la relevancia de la Constitución del país a 100 años de su creación. Durante la 

sesión del jueves, el pleno recibió con generosidad en su recinto al licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz, 
Presidente Ejecutivo y del Consejo de Administración de EL UNIVERSAL, como testigo de honor, acompañado del 

director general de la compañía, Juan Francisco Ealy Lanz Duret. Enhorabuena por este proyecto que coincide 
con el centenario de El Gran Diario de México, que en 1917 publicó la primera edición de la Carta Magna. 

  

Calzada contra Trump 
Una vez que el presidente Enrique Peña Nieto respondió el lunes pasado en entrevista con EL UNIVERSAL a la 

diatriba antimexicana del precandidato presidencial Donald Trump, los miembros del gabinete enderezaron sus 
baterías hacia el aspirante republicano a la Presidencia de Estados Unidos. Primero, la canciller Claudia Ruiz 

Massieu acusó la ignorancia de Trump. Ayer, José Calzada Rovirosa se unió en defensa de los migrantes agrícolas 

mexicanos y afirmó que la molestia del republicano es por el superávit que ha logrado nuestro país. Un día antes, 
el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, también sacó el pecho. Por lo visto, el gobierno mexicano no 

piensa quedarse callado ante los constantes ataques de Trump y don Pepe también cerró filas contra el magnate. 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

"Chong".  

 
Así le dice,"  Chong, Andrés Manuel López Obrador parece estar aprovechando la minicrisis del retiro de un spot 

de televisión para enfilar baterías contra quien advertiría como el adversario priísta más peligroso, el secretario 
de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. A Manlio Fabio Beltrones lo usa de punching beg. De Luis Videgaray 

se burla," ese, el ministro de Finanzas del año". Y ningunea como políticos de segunda a los secretarios de 

Educación y Desarrollo Social, Aurelio Nuño y José Antonio Meade, de quienes dice ni siquiera acordarse cómo se 
llaman. La historia que cuenta de una supuesta reunión de Osorio Chong con los magistrados del Tribunal 

Electoral de la Federación es de escándalo. Sobre todo si sale de la boca del líder en las encuestas presidenciales 
de 2018 y tiene como sujeto de denuncia al segundo lugar en las mediciones. López Obrador acusa al secretario 

de Gobernación de convocar a los magistrados para ordenarles que retiraran el spot del avión presidencial. 
"Estamos como en los tiempos de más autoritarismo, me dijo ayer. "Es Gobernación la que está limitando la 

transmisión de ese mensaje. —¿Gobernación? —Sí. Tengo información de que Chong reunió a los magistrados 

para encargarles que quitaran el spot porque le moles aba a Peña Nieto. —¿Reunió a los magistrados el 
secretario de Gobernación? —Sí, si, al estilo de antes. Allá fueron los magistrados y tengo la versión de lo que 

sostuvieron allí, y cómo uno de ellos planteó que era nuestro derecho constitucional, de Morena y mío pero de 
todas maneras Chong le dijo que era una decisión que habían tomado. Desde ese relato López Obrador reta a 

Osorio Chong a aclarar las cosas, a desmentirlo. Quiere pelear  y quiere a ―Chong‖ en el ring. Si algo sebe nacer 

el tabasqueño es mantener en tensión el adversario, desgastarlo.  Y si  algo perece haber aprendido después de 
su desastrosa campaña frente a Felipe Calderón en 2006 y su inteligente remontada frente a  Enrique Peña Nieto 

en 2012, es que ganar es un ejercicio de cálculo.  ―Chong‖. A él hay que devastarle la estrategia de la CIDH 
pidieron entrevistarse con elementos del Ejército mexicano. Hoy ya no se acuerdan. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
EL QUE dicen que ya tiene listas las maletas-a Norberto Rivera le gusta esto-es monseñor Christophe Pierre, 

luego de nueve años como nuncio apostólico en México. SEGÚN lo que se comenta en Roma, el obispo francés 

se perfila para convertirse en el nuevo representante de la Santa Sede ante el gobierno de Estados Unidos, 
debido a la amplia confianza y alta estima que le tiene el Papa Francisco. SEA QUIEN SEA el nuevo inquilino de 

la Nunciatura en la colonia Guadalupe Inn, seguramente que como parte de su preparación tendrá que leer a 
detalle la revista "Desde la Fe"... nomás para darse cuenta de las presiones a las que se tendrá que enfrentar.  

 

Y ES QUE la versión de la salida de Pierre se da justo después de que el semanario de la Arquidiócesis de 
México publicó su polémico editorial en el que preguntó "¿Quién mal aconsejó al Papa?", y criticó el regaño del 

Pontífice a los obispos nacionales. PARA NADIE es secreto que el cardenal Norberto Rivera no recibió el trato 
privilegiado que esperaba durante la visita del Papa, por lo que más de uno cree que se la quiso cobrar a 

Christophe Pierre. 
  

CUANDO todo indicaba que tras su escándalo en Las Vegas, el procurador Roberto Flores llevaba una mano 

perdedora al comparecer ante el Congreso de Nuevo León... terminó ganándoles la partida a los legisladores. SE 
ESPERABA que los diputados locales lo censuraran por haberles mentido al ocultar que fue detenido y 

fotografiado por la policía de Las Vegas debido a que pagó sus deudas de juego con cheques sin fondos.  
 

NI PIZCA hubo de cuestionamientos sobre por qué Flores fue fichado tres veces en Estados Unidos, cuando un 

ciudadano honrado promedio no alcanza ni a ser fichado en una ocasión. LOS MISMOS que lo ratificaron en el 
cargo, y que podrían haberlo removido, dejaron que el procurador se aventara puntadas como que sus 45 mil 

seguidores en redes sociales ¡dan fe de él! TOTAL que mientras Flores traía un póquer de pretextos, los 
diputados de Nuevo León ni pachuca tenían entre sus cartas. 
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¡ALELUYA! Finalmente la pelea por la transparencia está cosechando resultados en el sector agropecuario: ayer 

se abrieron los padrones de beneficiarios de los distintos programas de apoyo. LA SORPRESA la dio José 

Calzada en su comparecencia de casi cuatro horas ante la Comisión de Agricultura del Senado. Ahí, el titular de la 
Sagarpa reveló que se habían subido a internet los nombres de los 3 millones de personas y empresas que 

reciben 60 mil millones de pesos al año. HABRÁ que echarle ojo a esos registros a los que durante muuucho 
tiempo se les tuvo bajo llave. 

  

 (Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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